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Fazenda espera 
até R$ 130 bilhões 
em acordos 
tributários com 
grandes empresas

Unidades de urgência 
e emergência da 
SES-AM funcionarão 
normalmente nos 
feriados

ESTRATÉGIA CONSERVADORA FERIADOS 

ECONOMIA 9 CIDADES 4

DIVULGAÇÃO EVANDRO SEIXAS / SES-AM

Mais de  
R$ 2 bilhões são 
bloqueados em 
operação contra 
jogos ilegais em 
5 estados

OPERAÇÃO INTEGRATION

Mudanças nos horários de 
funcionamento durante o 
feriadão

Carol Santiago conquista 
seu terceiro ouro em 
Paris 2024
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Repressão à oposição na Venezuela é a mais mortal dos últimos anos, diz ONG

POLÍTICA 7

Eleitores que pediram 
transferência temporária já 

podem consultar local de votação

Justiça eleitoral libera consulta 
para eleitores de todo o Brasil
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Ainda é preciso definir 
prazo que consumido-
res poderão pleitear 
devolução de valores

O Supremo Tribunal 
Federal (STF) for-
mou maioria de vo-
tos, nesta quarta-

-feira (4), para validar uma 
lei de 2022 que estabele-
ceu a devolução de valores 
cobrados a mais pelas dis-
tribuidoras de energia aos 
consumidores.

Contudo, o julgamento foi 
interrompido por um pedido 
de vista (mais tempo para 
análise) do ministro Dias To-
ffoli. Não há data para o caso 
ser retomado.

Pela lei discutida, essa de-
volução aos consumidores 
ficou à cargo de regulação da 
Agência Nacional de Energia 
Elétrica (Aneel), por meio de 
reajustes menores no valor 
das tarifas.

O valor cobrado a mais 
pelas empresas de ener-
gia refere-se à inclusão do 
Imposto sobre Circulação 
de Mercadorias e Serviços 
(ICMS) na base de cálculo 
do Programa de Integração 
Social e da Contribuição para 
o Financiamento da Seguri-

Valor cobrado a mais pelas empresas de energia refere-se à inclusão do ICMS na base de cálculo do PIS/Cofins

Últimas
STF: maioria valida lei que devolve valor cobrado a 
mais na conta de luz; Toffoli suspende julgamento

dade Social (PIS/Cofins), de-
clarado inconstitucional pelo 
STF em 2017.

Até o momento, cinco 
ministros acompanharam o 
relator, Alexandre de Mo-
raes, quanto a reconhecer 
a constitucionalidade da lei:

Flávio Dino,
Cristiano Zanin,

André Mendonça,
Nunes Marques,
e Luiz Fux.
O ponto que ainda tem 

discordâncias e que não 
está definido diz respeito 
ao prazo para que consu-
midores possam acionar a 
Justiça para cobrar os valores 
em questão – o chamado  

prazo prescricional.
Para Moraes e Nunes, deve 

ser de dez anos. Já Fux e 
Mendonça entendem que 
deve ser de cinco anos.

Dino disse que não deve 
haver prazo de prescrição. 
O ministro, no entanto, disse 
que pode aderir à proposta 
de Moraes.

O caso
A Corte julga uma ação 

apresentada pela Asso-
ciação Brasileira Das Dis-
tribuidoras De Energia  
Elétrica (Abradee).

A origem da disputa envol-
veu a definição, pelo próprio 
STF, em 2017, da chamada 
“tese do século”.

Na ocasião, ficou decidido 
que o ICMS (imposto estadu-
al) não pode integrar a base 
de cálculo do Programa de 
Integração Social e da Contri-
buição para o Financiamento 
da Seguridade Social (PIS/
Cofins), tributos federais.

Ou seja, até essa decisão, 
as empresas pagavam ao 
governo um imposto maior. 
No caso das distribuidoras 
de energia, esse pagamento 
a mais, era repassado aos 
consumidores nas tarifas.

Com base nesse entendi-
mento, o Congresso aprovou 
a lei, em junho de 2022, es-
tabelecendo que esse valor 
pago a mais pelo consu-
midor na tarifa deveria ser 
devolvido.

A lei foi sancionada pelo 
então presidente Jair Bolso-
naro (PL). Na época, a pre-
visão da Aneel era de que a 
devolução integral dos valo-
res cobrados indevidamente 
teria impacto médio poten-
cial de redução de 5,2%.

Relator
Conforme o relator da 

ação no STF, ministro Ale-
xandre de Moraes, “as con-
cessionárias socializaram o 
prejuízo” e agora “devem 
socializar o lucro tam-
bém, senão ficarão só com  
o lucro”.

“O que a norma impug-
nada objetiva preservar é 
a efetivação do equilíbrio 
econômico-financeiro nas 
concessões de serviço pú-
blico de energia elétrica. 
Evidentemente, tratando-
-se a repercussão de uma 
decorrência da repetição 
de indébito tributário, não 
haverá uma contempora-
neidade entre o pagamen-
to (indevido) feito pelas 
concessionárias, e que deu 
causa à repercussão nas tari-
fas, com o ressarcimento do 
respectivo indébito”, disse 
Moraes.

Segundo o magistrado, o 
ressarcimento pelas distri-
buidoras “sempre será em 
um momento subsequen-
te”. Para o ministro, a lei em 
questão tratou de normas 
de política tarifária, e não 
de direito tributário. Assim, 
o tema poderia ser tratado 
por lei ordinária no lugar de 
uma lei complementar (que 
exige quórum de maioria 
absoluta no Congresso).

REUTERS/Paulo Whitaker
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O atacante Lucas Moura está de volta à Seleção. O jogador do São Paulo não esconde o entusiasmo 
de vestir novamente a Amarelinha. Ele está em Curitiba desde segunda-feira (2) se preparando 
para os dois primeiros confrontos do Brasil neste ano pelas Eliminatórias da Copa do Mundo.  
Lucas foi convocado por Dorival Júnior no sábado (31) para entrar na vaga de Savinho, cortado 
por problemas clínicos.

Destaque De olho
DIVULGAÇÃO

A Polícia Federal, em ação conjunta com a Controladoria-Geral da União, deflagrou 
ontem a Operação Ypervoli, com o objetivo de desmantelar uma organização criminosa 
responsável por crimes de fraude a licitação, desvios de recursos públicos e lavagem de 
dinheiro, que atua em cidades da região do entorno do Distrito Federal. Foram cumpridos 
no DF e em Goiás 27 mandados de busca e apreensão,

Editorial

A tristeza de familiares 
e amigos do motorista 
e ex-marinheiro Ítalo da 
Silva Prado, de 32 anos, 
que morreu esmagado 
pela carreta na Zona Sul 
de Manaus, não pode  
se repetir.

O trânsito violento de 
Manaus segue matando 
por irresponsabilidade de 
condutores e pedestres, 
que levam para as ruas 
sua falta de educação e 
senso de humanidade. A 

velha frase de carro na mão 
é uma arma nunca foi tão 
verdadeira.

Não cabe apenas ao De-
tran e ao IMMU a respon-
sabilidade. A obrigação de 
preservar vidas é de todos. 
Educação de trânsito na 
escola e a cultura do que 
se vê em casa, se repete 
na rua, também é válida. 

Segundo Rosely Fantoni, 
da Gerência de Educação 
para o Trânsito do DER, 
tudo é uma oportunidade 

de refletir com a sociedade 
o trânsito que gostaría-
mos de ter, conscientes 
que cada um pode fazer 
a sua parte.

“O trânsito seguro pas-
sa pelo respeito às leis 
de trânsito e ao próxi-
mo, orientando, educan-
do e sendo bons exem-
plos para as crianças e  
jovens”, enfatizou.

MICHELLE
Michelle Bolsonaro con-

tinua sua caminhada para 
pedir votos aos candida-
tos do PL. Ontem esteve 
em Manaus para apoiar 
Alberto Neto, vinda direi-
to do Pará. Ainda se es-
pera a presença de Lula 
em Manaus, ao lado de  
Marcelo Ramos.

DENGUE 
De janeiro a agosto des-

te ano, o Brasil registrou 
6.500.835 casos prováveis 
de dengue. Dados do Pai-

nel de Monitoramento de 
Arboviroses do Ministério 
da Saúde contabilizam 
ainda 5.244 mortes con-
firmadas e 1.985 em inves-
tigação para a doença. O 
coeficiente de incidência 
da dengue no país, neste 
momento, é de 3.201,4 ca-
sos para cada grupo de 100 
mil habitantes. Os núme-
ros mostram que 55% dos 
casos de dengue foram 
identificados entre mulhe-
res e 45% entre homens.

LUTO  
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Engenheiro civil, especialista em saneamento básico; exerce, atualmente, o cargo de secretário da Unidade Gestora de Projetos Especiais – UGPE

O Governo do Amazo-
nas inicia, na segunda 
quinzena deste mês de 
setembro, a obra mais 
impactante e de maior 
volume já investido no 
interior do estado. Tra-
ta-se do Programa de 
Saneamento Integrado 
(Prosai) de Parintins, 
que prevê recursos no 
valor total de US$ 87,5 
milhões, sendo US$ 70 
milhões em financia-
mento junto ao Banco 
Interamericano de De-
senvolvimento (BID), a 
ser pago pelo Governo 
do Amazonas, e US$ 
17,5 milhões de con-
trapartida estadual. 

As obras começam 
ser realizadas com os 
recursos da contrapar-
tida estadual, enquanto 
o Governo do Amazonas 
aguarda a tramitação do 
pedido de empréstimo 
no Senado, última ins-
tância de aprovação do 
financiamento, antes da 
assinatura do contrato 
com o BID, que já deu 
o aval para a operação 
de crédito. 

As primeiras interven-
ções do programa são 
emergenciais, para resol-
ver o grave problema que 
Parintins enfrenta, com 
relação à contaminação 
dos poços de água que 
abastecem a população. 
Assim, por determinação 
do governador Wilson 
Lima, vamos começar 
pelo saneamento bási-
co, implantando um novo 
sistema que vai levar 
água tratada e de quali-
dade para toda a cidade e 
tirar o município da con-
dição zero em cobertura 
de esgoto para alcançar 
até 25% da cidade, que é 
a capacidade da Estação 
de Tratamento (ETE) a  
ser construída.

A Unidade Gestora 
de Projetos Especiais 
(UGPE) já enviou à 
Prefeitura de Parintins 
ofício solicitando auto-
rização para dar início 
aos serviços de água 
e esgoto, que são de 
responsabilidade mu-
nicipal. Supõe-se que, 
pela urgência e neces-
sidade dessas interven-

ções, não haverá qual-
quer impedimento e as 
obras poderão seguir o 
curso normal.

O investimento, so-
mente em saneamen-
to, será de aproximada-
mente R$ 122 milhões e 
prevê a recuperação de 
sete poços já existentes 
e a perfuração de dez 
novos poços profundos, 
além da construção de 
quatro Centros de Re-
servação e Distribuição. 
Junto com a ETE se-
rão construídos  28,6 
quilômetros de rede de 
coleta, 2.423 ligações 
domiciliares e quatro 
estações elevatórias.

O Prosai Parintins 
também vai investir R$ 
10 milhões no forta-
lecimento do Serviço 
Autônomo de Água e 
Esgoto (SAAE) da Pre-
feitura, responsável pe-
los serviços na cidade, 
para que possa adquirir 
condições de dar manu-
tenção ao que for cons-
truído pelo Governo do 
Estado nessa área.

As obras do Prosai vão 

Começa em setembro a obra mais impactante do interior: o Prosai Parintins 
movimentar a economia 
do município. Nos pró-
ximos três anos, só nas 
intervenções relacio-
nadas ao saneamento, 
serão gerados mais três 
mil empregos diretos 
e indiretos. Nos cinco 
anos de execução das 
obras, como um todo, 
serão 12 mil empregos 
diretos e indiretos. A 
preferência na contra-
tação será sempre pela 
mão de obra local; a 
UGPE já vem organizan-
do um banco de talentos 
com os currículos dos 
candidatos que estará 
à disposição das empre-
sas contratadas. 

O programa inclui 
obras de saneamen-
to, construção de 504 
unidades habitacionais, 
quiosques para pe-
quenos comerciantes 
e o novo Mercado da 
Francesa, além de par-
ques urbanos, praças, 
ciclovias, playgrounds, 
quadras poliesportivas, 
Pronto Atendimento ao 
Cidadão (PAC) e o Cen-
tro de Qualificação da 

Mulher Parintinense.
Será um marco para a 

cidade, uma verdadei-
ra transformação que 
começa a ser opera-
da e que vai mudar a 
qualidade de vida da 
população. Com as in-
tervenções, serão so-
lucionados problemas 
ambientais, urbanísti-
cos e sociais. A região 
da Lagoa da Francesa, 
área de intervenção do 
programa, será urbani-
zada e 832 famílias serão 
reassentadas, cerca de 
4,1 mil pessoas que sai-
rão de áreas de risco de 
alagação, em seis bair-

ros – Santa Clara, Santa 
Rita de Cassia, Francesa, 
Palmares, Castanheiras 
e Centro. 

O que esperamos, 
como resultado final 
dessas obras, é trans-
formar Parintins para 
melhor, ampliando as 
perspectivas para o co-
mércio e turismo, ge-
rando mais emprego e 
renda para o cidadão e 
qualidade de vida para 
a população. Famílias 
morando em local se-
guro, com saneamento 
básico, água tratada, 
uma vida digna, como 
tem que ser.

Foto: Tiago Corrêa
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Unidades de urgência e emergência da SES-AM 
funcionarão normalmente nos feriados
Estarão atendendo 
a população, hos-
pitais e prontos-so-
corros do Governo 
do Amazonas

A Secretaria de Esta-
do de Saúde (SES-
-AM) informa que 
as 25 unidades de 

urgência e emergência de 
Manaus estarão funcionan-
do normalmente, durante 
os feriados da elevação do 
Amazonas à categoria de 
província, nesta quinta-
-feira (05/09) e o Dia da 
Independência do Brasil, 
sábado (07/09), além do 
ponto facultativo, sexta-
-feira (06/09). As unidades 
funcionarão em plantão de 
24 horas.

Estarão funcionando os 
três Hospitais e Prontos-So-
corros (HPS) adultos e os três 
Hospitais e Prontos-Socor-
ros da Criança (HPSC); as sete 
maternidades; os nove Servi-
ços de Pronto Atendimento 
(SPAs); as duas Unidades de 
Pronto Atendimento (UPAs) 
– Campo Sales, no bairro 
Tarumã, e José Rodrigues, 
no Cidade Nova –, além do 
serviço de emergência do 
Centro de Saúde Mental do 
Amazonas (Cesmam).

Conforme a secretária de 
Estado de Saúde, Nayara 
Maksoud, os SPAs e as UPAs 
atendem casos de urgên-
cia de baixa e média com-
plexidades. Já para casos 
graves, os pacientes devem 
procurar os HPS e HPSC. 

Hospital e Pronto Socorro 28 de Agosto

EVANDRO SEIXAS / SES-AM

“O atendimento às grávidas 
também seguirá normal-
mente nas maternidades do  
Estado”, afirma.

No interior, a secretária 
ressalta que todos os 61 
municípios possuem uni-
dades hospitalares com 
atendimento de urgência e 
emergência diariamente, em 
regime de plantão 24 horas.

As unidades que atendem 

consultas agendadas, como 
Centros de Atenção Integral 
à Criança (Caic’s), Centros 
de Atenção à Melhor Ida-
de (Caimis) e Policlínicas, 
retornam às atividades na 
segunda-feira (09/09). Nos 
feriados e ponto facultativo, 
os hospitais das fundações 
de saúde funcionam apenas 
para casos de emergência e 
de internação, em plantão 

24 horas.
Na Fundação Centro de 

Controle de Oncologia do 
Amazonas (FCecon), o ser-
viço de radioterapia funcio-
nará normalmente na quinta 
e sexta-feira (05 e 06/09), 
para as sessões de trata-
mento já agendadas. Os 
demais serviços não funcio-
narão no feriado e retornam 
com os atendimentos na  

segunda-feira.
Na Fundação de Medici-

na Tropical Doutor Heitor 
Vieira Dourado (FMT-HVD) 
não haverá atendimentos 
ambulatoriais.  Somente 
funcionará o pronto aten-
dimento 24 horas para pa-
cientes da FMT-HVD. As 
demais atividades retornam 
na segunda-feira.

No Hemocentro não ha-

Escola Pública de Trânsito inicia inscrições 
gratuitas para dez cursos no mês de setembro

O Departamento Estadual 
de Trânsito do Amazonas 
(Detran-AM), por meio da 
Escola Pública de Trânsito 
(Eptran), informa que está 
com as inscrições abertas e 
gratuitas para a realização 
de dez cursos ao longo do 
mês de setembro. Entre eles 
estão os de Especialização 
e Atualização de Motota-
xista, Direção Defensiva, 
Atualização de CNH, além 
do curso de Reciclagem de  
Condutor Infrator.

Serão oferecidos, ainda, os 
cursos de Condutor de Veícu-
lo de Emergência, Condutor 
e Monitor de Transporte Es-
colar, Condutor de Transpor-
te Coletivo de Passageiros e 
Mecânica Básica, totalizando 
10 cursos neste mês.

Conforme o cronograma 
da Eptran, na segunda-fei-
ra (09/09), terão início os 
cursos de Especialização e 
Atualização de Mototaxista 
(30h e 10h, respectivamen-
te), no período matutino; e 
o de Reciclagem de Condu-
tor Infrator (30h) no perío-
do vespertino. No sábado 
(14/09), começarão as aulas 
dos cursos de Monitor de 
Transporte Escolar e Mecâ-
nica Básica (20h).

E no dia 16 de setembro, 
terão início as aulas dos cur-
sos de Condutor de Veículo 
de Emergência (50h), que 

serão lecionadas nos perío-
dos matutino e noturno; o de 
Direção Defensiva (20h), que 
estará disponível nos três 
turnos, além de mais duas 
turmas que serão oferecidas 
para os cursos de Especia-
lização para o Mototaxista, 
desta vez, à tarde e à noite.

Quem tiver interesse em se 
especializar em Condutor de 
Transporte Escolar (50h), as 
aulas serão à tarde, e o de 
Transporte de Coletivo de 
Passageiro (50h), no perío-
do noturno. Para finalizar, o 
motorista que precisa atua-
lizar a Carteira Nacional de 
Habilitação (CNH), o curso 
iniciará dia 24 de setembro, 
com turma pela parte da 
tarde e noite.

Inscrições
Paras se inscrever no curso 

de Direção Defensiva, os in-
teressados devem procurar, 
de maneira presencial, a se-
cretaria da Escola Pública de 
Trânsito, localizada no posto 
do Detran Amazonas, no 
Shopping Manaus Via Norte, 
bairro Monte das Oliveiras, 
zona norte de Manaus, de 
segunda a sexta-feira, das 
9h às 17h.

Os interessados nos outros 
cursos podem ir a qualquer 
posto de atendimento do 
Detran-AM. Para obter ou-
tras informações sobre a do-
cumentação necessária, é só 
entrar em contato por meio 
dos números (92) 3643-0092 
ou 3643-0057.

DETRAN-AM

As aulas irão iniciar na segunda-feira (09/09), e no total serão ofe-
recidas 465 vagas

Ação de cidadania da Sejusc beneficia mais 
de 40 comunitários em zona rural de Manaus

As ações itinerantes do Go-
verno do Amazonas chega-
ram na comunidade Senador 
Jefferson Péres, no Tarumã-
-Açu, zona rural de Manaus, 
nesta quarta-feira (04/09). 
Mais de 40 comunitários 
foram beneficiados com os 
serviços disponibilizados 
pela Secretaria de Estado 
de Justiça, Direitos Humanos 
e Cidadania (Sejusc). 

A iniciativa contou com 
atendimentos da declara-
ção de hipossuficiência para 
2ª via do Registro de Civil de 
Nascimento; regularização, 
inscrição e consulta do CPF; 
além de linhas de crédito 
para idosos e pessoas com 
deficiência, e a emissão da 
carteirinha de Identificação 
da Pessoa com Deficiên-
cia (CiPcD) e do Transtorno 
do Espectro Autista (Cip-
tea), que garante os direi-
tos ao transporte público e  
acesso prioritário. 

Em parceria com o Ins-
tituto de Desenvolvimento 
Agropecuário e Florestal 
Sustentável do Estado do 
Amazonas (Idam) e a Se-
cretaria de Estado da Pro-
dução Rural (Sepror), tam-
bém foram entregues 300 
mudas de plantas de limão 
para a comunidade, com 
foco no auxílio e subsídio  
da população. 

Segundo a secretária exe-

cutiva de Direitos Huma-
nos, Gabriella Campezatto, 
a ação facilita o acesso dos 
serviços à população que 
necessita dessas demandas 
e muitas vezes não con-
segue se deslocar até os 
pontos de atendimento. 

“O Governo do Estado vem 
trabalhando com intensida-
de para garantir que todos 
tenham acesso aos serviços 
básicos de cidadania e di-
reitos humanos. E nós, da 
Sejusc, estamos alinhados 
para que todo o processo 
se realize de forma eficaz”, 
disse a secretária.

A presidente da comunida-

de Senador Jefferson Péres, 
Valdeilza Lopes, destacou 
que a iniciativa é importan-
te para que as pessoas em 
vulnerabilidade social con-
sigam ter acesso à cidadania 
e direitos humanos. 

“Eu queria agradecer esses 
atendimentos de documen-
tos, porque isso é prioridade 
aqui na nossa comunidade 
no Tarumã Açu, nós nun-
ca tínhamos tido uma ação 
social como essa, então eu 
só tenho a agradecer, só 
sinto gratidão no momento 
e espero que venha outras 
vezes, se necessário”, co-
mentou Valdeilza. 

AÇÕES DE CIDADANIA

Emissão de carteira de identificação e regularização de CPF foram alguns 
dos serviços oferecidos

LINCOLN FERREIRA/SEJUSC

verá atendimento ambula-
torial e realização de exames 
laboratoriais, na quinta e 
sexta-feira, mas a doação de 
sangue funcionará normal-
mente, fechando somente 
no sábado. Os serviços de 
urgência e internação para 
os pacientes do Hemoam 
funcionarão normalmente. 
Os demais atendimentos re-
tornarão na segunda-feira.

DIVULGAÇÃO



Vanguarda do Norte, e fique 
por dentro de tudo o que 
acontece no Amazonas, no 
Brasil e no mundo.
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Em agosto, Corpo de Bombeiros atendeu mais 
de 320 ocorrências de incêndios na capital
Destes, 217 são em área 
de vegetação, seguidos 
de incêndios em comér-
cios e residências, que 
somam 70 ocorrências

O Corpo de Bom-
beiros Militar do 
Amazonas (CB-
MAM) atendeu, 

no mês de agosto deste 
ano, 321 ocorrências de 
incêndios em Manaus, um 
aumento superior a 35% na 
comparação com o mesmo 
período do ano passado, 
quando foram registrados 
206 sinistros. Os dados, que 
são do Centro de Opera-
ções Bombeiro Militar (Co-
bom) revelam, ainda, um 
aumento no número de 
incidentes envolvendo co-
mércios e edificações, além  
de residências.

Conforme os dados do 
Cobom, em agosto deste 
ano, foram registrados 36 
incêndios em comércios e 
edificações, seguido de 34 
sinistros em residências. No 
mesmo período do ano pas-
sado, foram 13 incêndios 
em residências, seguido 
do setor de comércio com  
oito ocorrências.

“Ao mesmo tempo que 
esses números mostram a 
prontidão e eficiência dos 
nossos militares em atender 
aos chamados da socieda-
de, eles reforçam a impor-
tância com os cuidados que 
devemos ter dentro de casa 
para evitar incêndios. Na 
maioria dos casos atendi-

Corpo de Bombeiros Militar do Amazonas (CBMAM)
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dos por nossas equipes, o 
sinistro inicia com algo pe-
queno que poderia ter sido 
evitado”, comentou o coro-

nel Reinaldo Menezes, sub-
comandante do CBMAM.

Sobre os incêndios em 
vegetação, no último mês, 

foram atendidos pela equi-
pe da operação Céu Limpo 
217 chamados na capital. 
No mesmo período do ano 

passado foram 130 ocor-
rências deste gênero.

Para acompanhar mais 
notícias, acesse o portal 

Campanha contra a raiva dos herbívoros 
segue até novembro em seis municípios

A Agência de Defesa Agro-
pecuária e Florestal do Es-
tado do Amazonas (Adaf) 
alerta os criadores dos mu-
nicípios de Autazes, Careiro, 
Santo Antônio do Içá, Tefé, 
Urucará e Urucurituba, onde 
a vacinação contra a raiva dos 
herbívoros é obrigatória, que 
a campanha de vacinação 
seguirá até o dia 30 de no-
vembro. Ao longo da campa-
nha, devem ser imunizados 
todos os bovinos, bubalinos, 
equídeos, caprinos e ovinos 
existentes nas propriedades.

Realizada a vacinação, os 
criadores deverão fazer a 
notificação do procedimen-
to junto à Adaf até o dia 15 
de dezembro. Nesta etapa, 
basta apresentar a nota fiscal 
de aquisição da vacina e in-
formar a data da vacinação, 
bem como o número de 
animais vacinados, por espé-
cie. A vacinação compulsó-
ria, nestas cidades, acontece 
no intervalo de 1º de janeiro 
a 31 de maio, mas neste ano, 
devido à baixa disponibi-
lidade de vacinas contra a 
doença nestes municípios, 
foi estendida até novembro.

Os produtores que não 
vacinarem seus rebanhos 
durante a etapa obrigatória 
de vacinação terão seus ani-
mais submetidos à vacina-
ção assistida por servidor da 
Adaf, sem prejuízo de outras 
sanções cabíveis indicadas 
na legislação. Além disso, a 
emissão de Guia de Trânsito 
Animal (GTA) somente será 
realizada após comprovação 
da vacinação contra raiva.

Responsável por preservar 
o patrimônio animal e vege-
tal do Amazonas, a Adaf é o 
órgão estadual que executa o 
Programa Nacional de Con-
trole da Raiva dos Herbívoros 
e outras Encefalopatias, do 
Ministério da Agricultura e 
Pecuária (Mapa). As ações 
do PNCRH têm como obje-
tivo baixar a prevalência da 
doença na população de ani-
mais de produção do Brasil e 
fomentar a não convivência 
com a doença. 

A Adaf, por meio de sua 
Gerência de Defesa Animal 
(GDA) promove também 
iniciativas de educação sa-
nitária; cadastramento e 
monitoramento de abrigo 
de morcegos hematófagos 
(que se alimentam de san-
gue); vigilância em áreas ou 
propriedade de risco; atendi-
mento aos focos da doença; 
capturas de morcegos; e a 
vacinação dos rebanhos.

Captura de morcegos
De 21 a 25 de agosto, 

servidores da Adaf estive-
ram no município de Careiro 
percorrendo propriedades 
para a captura de morce-
gos hematófagos. No total, 
foram visitadas quatro pro-
priedades e 31 morcegos 
foram capturados, atenden-
do uma notificação recebida  
pela autarquia.

O controle de morcegos 
hematófagos em proprie-
dades rurais onde há inci-
dência de ataques é reali-
zado de forma periódica, 
com aplicação de pasta 

vampiricida, que é a melhor 
estratégia para o controle 
do vetor da raiva dos her-
bívoros. Durante a ação no 
Careiro, o médico veteriná-
rio da Adaf, Leonardo Assis, 
e servidores do escritório 
local também fizeram um 
trabalho de educação sa-
nitária junto aos produtos 
das propriedades visitadas.

“Um ponto positivo verifi-
cado é que, durante a ação, 
não identificamos sintoma-
tologia neurológica nos 
animais atacados naquela 
região. Um dos fatores da 
não sintomatologia pode 
ser o fato de todos os ani-
mais estarem vacinados 
contra a raiva”, destacou o 
médico veterinário.

Os servidores da Unidade 
Local de Sanidade Animal e 
Vegetal (Ulsav) Careiro tam-
bém foram treinados para a 
captura de morcegos.

CAMPANHA DE VACINAÇÃO

Ao longo da campanha, devem ser 
imunizados todos os bovinos, bu-
balinos, equídeos, caprinos e ovinos 
existentes nas propriedades

UGPE recebe equipe da Prefeitura 
de Aracaju para intercâmbio

A Unidade Gestora de Pro-
jetos Especiais (UGPE) do 
Governo do Amazonas está 
recebendo uma equipe de 
sete servidores da Prefeitura 
de Aracaju para um intercâm-
bio entre o Programa So-
cial e Ambiental de Manaus 
e Interior (Prosamin+) e o 
Programa de Requalificação 
Urbana da capital sergipana. 
O objetivo do encontro é 
compartilhar conhecimen-
tos sobre reassentamento, 
urbanismo e intervenções 
socioambientais, áreas em 
que o Prosamin+ se destaca  
como referência.

As reuniões acontecem des-
de segunda-feira (03/09) até 
esta quarta-feira (04/09), na 
sede da UGPE, para trocas de 
experiências sobre os progra-
mas. Também foram feitas 
visitas às obras do Prosamin+ 
na Comunidade da Sharp, 
zona leste, na Manaus 2000, 
na zona sul de Manaus, e ao 
parque Jefferson Peres.

Nesta quarta-feira, último 
dia do intercâmbio, a de-
legação visita a Estação de 
Tratamento de Esgoto (ETE) 
Educandos, obra do Prosa-
min III entregue em 2019, e 
o Parque Residencial Maués, 
no bairro Cachoeirinha, zona 
sul, que está em obra.

Assim como o Prosamin+, o 
Programa de Requalificação 
Urbana de Aracaju – Cons-
truindo para o Futuro conta 
com financiamento do Ban-
co Interamericano de Desen-
volvimento (BID) e consiste 

na construção da Avenida 
Perimetral Oeste, de 7,72 
quilômetros, além de uni-
dades habitacionais, equi-
pamentos de saúde, escolas 
e recuperação ambiental de  
áreas degradadas.

A subcoordenadora Social 
da UGPE, Viviane Dutra, que 
acompanha os representan-
tes da prefeitura de Aracaju 
no intercâmbio, destacou a 
importância da troca de co-
nhecimentos entre as equi-
pes dos programas. “É uma 
oportunidade para consoli-
dar métodos e explorar de 
forma inovadora a transver-
salidade dos temas, como 
engenharia, meio ambiente, 
social e comunicação, que 
permeiam a gestão dos 
programas. Além de revisi-
tar nossa própria trajetória, 
também identificamos solu-

ções para desafios atuais ao 
observar a experiência do 
outro programa”, afirmou.

A representante do Proje-
to da Avenida Perimetral de 
Aracaju, Alexandra Adeda, 
apresentou as experiências 
do trabalho técnico social 
e das demais áreas. “Trou-
xemos atividades prioritárias 
no setor de comunicação, 
no eixo de desenvolvimen-
to socioeconômico, e como 
foram as negociações com a 
comunidade impactada nes-
se período que a gente vem 
desenvolvendo o trabalho. 
É um momento de partilha 
e de conhecimento, em que 
trazemos aquilo que estamos 
desenvolvendo no município 
de Aracaju, e trocamos ideias 
com o que vem sendo de-
senvolvido pela equipe da 
UGPE”, disse.

PROSAMIN+

Sete profissionais que atuam no Programa de Requalificação Urbana da 
capital sergipana integram a comitiva
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agora serão responsabilizados 
perante a lei por seus atos.

Procedimentos
Os envolvidos responderão 

por latrocínio consumado e or-
ganização criminosa; Cristiano 
também responderá por recep-
tação. Eles passarão por audi-
ência e ficarão à disposição da 
Justiça.

Disque-denúncia
A PC-AM solicita a quem ti-

ver informações sobre a loca-
lização de Anderson Costa dos 
Santos que entre em contato 
pelo número (92) 98118-9535, 
disque-denúncia da DEHS, ou 
pelo 181, da Secretaria de Estado 
de Segurança Pública (SSP-AM). 
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PC-AM prende quatro envolvidos na morte de 
idoso encontrado em tonel com sinais de tortura

A vítima foi encontra-
da em uma área de 
mata do bairro Jor-
ge Teixeira, zona leste 

A Polícia Civil do Amazo-
nas (PC-AM), por meio 
da Delegacia Especiali-
zada em Homicídios e 

Sequestros (DEHS), com o apoio 
da Delegacia Especializada em 
Roubos e Furtos de Veículos 
(DERFV) e da 73ª Delegacia 
Interativa de Polícia (DIP) de 
Novo Aripuanã (a 227 quilô-
metros de Manaus), deflagrou 
a Operação Enédra e prendeu 
quatro pessoas diretamente en-

A investigação concluiu que o crime foi possivelmente premeditado
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volvidas na morte de Raimundo 
Nonato de Sousa, de 65 anos. 
Os suspeitos foram identifi-
cados como Antônia Denilza 
Ferreira Soares, 54 anos; Jú-
nior Lopes Feitosa, 26 anos; 
Samara Soares dos Santos, 24 
anos; e Cristiano Tavares Go-
mes, cuja idade não foi infor-
mada. Um quinto envolvido, 
Anderson Costas dos Santos, 
40 anos, conhecido como “Bo-
cão” ou “Faraó”, está foragido. 
O resultado da operação foi 
apresentado em coletiva de 
imprensa nesta quarta-feira 
(04/09), na sede da Delegacia 
Geral (DG), no bairro Dom Pedro, 
zona centro-oeste de Manaus. 
Na ocasião, o delegado-geral 
adjunto da PC-AM, Guilherme 

Torres, destacou que a ope-
ração foi conduzida de forma 
minuciosa, permitindo a identi-
ficação de todos os envolvidos. 
“Destaco que a DEHS já realizou 
180 prisões por homicídio em 
2024. Hoje, apresentamos as 
prisões relacionadas a um crime 
bárbaro e grave, em que um 
senhor aposentado foi covarde-
mente assassinado por pessoas 
que também atuam em diversos 
outros crimes, principalmente 
roubo de veículos, tráfico e ho-
micídios”, relatou Torres.

Investigação
Conforme o delegado Ricardo 

Cunha, titular da DEHS, a inves-
tigação concluiu que o crime 
foi possivelmente premeditado. 

A dinâmica do crime começou 
quando Samara marcou um en-
contro com Raimundo no dia 16 
de julho, sob a falsa proposta 
de contratação para serviços 
de fretagem. O encontro foi, na 
verdade, uma armadilha para 
subtrair o veículo do idoso, que 
acabou caindo na emboscada. 
“As investigações apontam que 
Samara, após marcar o encontro 
com a vítima, acionou Júnior e 
Antônia para irem, com ela, ao 
encontro dele. No local, eles 
anunciaram o roubo, mas o ido-
so os reconheceu por serem 
seus vizinhos”, informou Cunha. 
Diante disso, eles contataram 
Anderson, que autorizou a 
morte da vítima. Júnior matou 
Raimundo e, com a ajuda de 

Samara, deixou o corpo em 
uma região de mata no bair-
ro Jorge Teixeira, zona leste 
da capital. O corpo foi en-
contrado no dia 17 de julho. 
Segundo a autoridade policial, 
no dia 29 de julho deste ano, 
Cristiano foi preso pelos po-
liciais da DERFV em um sítio 
onde o carro da vítima foi leva-
do após o crime. No local, ele 
estava desmanchando o veículo 
para dificultar sua localização. 
Antônia, Júnior e Samara foram 
presos na segunda-feira (02/09), 
com Antônia sendo capturada 
em Manaus e Júnior e Samara 
em Novo Aripuanã, municí-
pio para onde haviam fugido. 
Diante dos fatos, todos têm uma 
participação robusta no crime e 

Após denúncias, Procon-AM apreende 
452 latas de leite em pó adulteradas

Foram apreendidas nesta 
quarta-feira (04/09), por fis-
cais do Instituto de Defesa do 
Consumidor (Procon-AM), 452 
latas de leite em pó em um 
supermercado na zona norte 
da cidade. A apreensão ocorreu 
após uma análise laboratorial 
que confirmou que os produ-
tos apresentavam sinais de re-
moção das datas de validade 
originais, além de evidências de 
uma nova data impressa.

A ação foi motivada por de-
núncias feitas nas redes sociais, 
onde consumidores relataram 
alterações no sabor e na cor 
do leite. Produtos adulterados 
como esses representam sérios 
riscos à saúde, podendo causar 
intoxicações ou outras compli-
cações médicas, o que torna a 
atuação do Procon-AM ainda 
mais crucial.

O supermercado onde as 
latas foram encontradas foi 
autuado e poderá enfren-
tar sanções administrativas, 
como multas ou até mesmo 
a suspensão das atividades, 
dependendo da gravidade das 
irregularidades constatadas.

O diretor-presidente do Pro-
con-AM, Jalil Fraxe, destacou a 

importância da participação dos 
consumidores na denúncia de 
produtos que possam prejudi-
car a saúde.

“O papel dos consumidores 
é crucial na denúncia da co-
mercialização de produtos que 
podem causar danos à saúde. 
A integração da população com 
o agente fiscalizador é essencial 
para garantir a proteção dos 
direitos dos cidadãos”. Ainda 
conforme Fraxe, o Art. 18 do 
Código de Defesa do Consumi-
dor (CDC) § 6º, inciso II, dispõe 
que produtos deteriorados, al-

terados, adulterados, avariados, 
falsificados, corrompidos, frau-
dados e aqueles em desacordo 
com as normas regulamentares 
de fabricação, distribuição ou 
apresentação são considerados 
impróprios para o consumo e 
nocivos à vida ou à saúde.

Segundo o chefe de fiscali-
zação do Procon-AM, Pedro 
Malta, as latas de leite em pó 
integral foram recolhidas e es-
tão sob a custódia do órgão, 
aguardando a conclusão do 
processo administrativo para o 
descarte correto.

ZONA NORTE DE MANAUS

“O supermercado onde as latas foram encontradas foi autuado, e as latas 
de leite foram recolhidas

PC-AM apresenta balanço de ações em 
combate a roubos e furtos de veículos

A Polícia Civil do Amazonas (PC-
-AM), por meio da Delegacia Es-
pecializada em Roubos e Furtos 
de Veículos (DERFV), apresentou 
nesta quarta-feira (04/09), os re-
sultados das as ações da unidade 
especializada no mês de agosto. 
Ao todo, foram recuperados 19 
veículos adulterados, 12 manda-
dos de prisões foram cumpridos 
e três flagrantes foram efetuados.

Durante coletiva de imprensa 
realizada na sede da Delegacia 
Geral, na avenida Pedro Teixeira, 
180, bairro Dom Pedro, zona 
centro-oeste, o delegado-geral 
adjunto da PC-AM, Guilherme 
Torres, parabenizou o trabalho 
que vem sendo feito pela DERFV 
nos últimos meses, alguns deles 
até em conjunto com o Departa-
mento de Polícia do Interior (DPI).

“A DERFV e o DPI têm se co-
municado e colhido excelentes 
frutos para a segurança pública, 
tanto na capital quanto no inte-
rior, com a recuperação e apre-
ensão de veículos furtados ou 
roubados. A determinação não é 
somente a identificação dos au-
tores e a responsabilização, mas 
também a devolução deles para 
os legítimos proprietários como, 
recentemente, fizemos a devolu-

ção de 18 motocicletas para os 
donos”, falou o delegado-geral 
adjunto.

O delegado Paulo Mavignier, 
diretor do DPI, disse que o traba-
lho em conjunto já foi feito nos 
municípios da Região Metropoli-
tana e será estendido para outras 
cidades do interior do Amazonas.

“Muitos veículos que são furta-
dos ou roubados em Manaus são 
enviados para o interior, onde 
são comprados por terceiros. 

Por isso iremos continuar com 
as fiscalizações para mudar essa 
realidade, e para isso contamos 
com a colaboração da popula-
ção. Antes de adquirir um veículo, 
verifique a procedência, e se tiver 
notícia de motocicleta ou carro 
roubado, ou furtado, denuncie 
para o 181, da Secretaria de 
Estado de Segurança Pública 
(SSP-AM), e a informação será 
encaminhada para a DERFV”, 
disse o delegado.

AÇÕES EM AGOSTO

Segundo o delegado, os nove automóveis foram recuperados em menos de 
24 horas, entre os dias 29 e 30 de agosto
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Eleitores que pediram transferência temporária 
já podem consultar local de votação

Política

Justiça eleitoral libera 
consulta para eleito-
res de todo o Brasil

O ministro Alexan-
dre de Moraes, do 
Supremo Tribunal 
Federal Eleitoras 

e eleitores que solicitaram 
a transferência temporária 
do local de votação já po-
dem consultar, por meio 
do e-Título, o aplicativo da 
Justiça Eleitoral, onde vão 
votar nas Eleições Munici-
pais de 2024.   

Também é possível fazer a 
pesquisa pelo Portal do Tri-
bunal Superior Eleitoral (TSE), 
no link “Local de Votação”, 
no menu lateral “Serviços”, à 
direta da página. O serviço 
de consulta já está atualizado 
com as informações sobre a 
transferência temporária da 
eleitora ou do eleitor, aten-
dendo ao que estabelece a 
Resolução TSE n.º 23.736, de 
2024, que trata dos atos gerais 
do processo eleitoral para as 
eleições deste ano.       

Passo a passo pelo e-Título   
É fácil consultar o local de vo-
tação pelo e-Título. No aplica-
tivo, logo no início, aparecem 
as informações completas da 
eleitora e do eleitor, como o 
nome, o número do título, se 
a pessoa já tem a biometria 
coletada, a data de nasci-
mento e a filiação (nome do 
pai e da mãe), assim como a 
zona e a seção eleitorais. Tudo 
isso pode ser conferido com 
o código de validação, por 
meio de um QR Code. 

O e-Título também oferece 
a opção “Onde Votar”. Nela, 
há informações completas 
sobre o local de votação e a 
possibilidade de serem con-
sultadas as melhores rotas 
para se chegar ao destino, 

TSE libera consulta para quem pediu transferência na contagem regressiva para as eleições

por meio do uso de aplica-
tivos de mobilidade urbana 
(Waze, Moovit, Uber e Goo-
gle Maps).    

Passo a passo pela página 
do TSE    

Porém, se a eleitora e o 
eleitor preferirem fazer a pes-
quisa do local de votação 
pelo site do TSE, só é preciso 
clicar em “Serviços Eleito-
rais”, na aba superior, e se-
lecionar “Autoatendimento 
Eleitoral”. Clicando no ícone 
“Título de Eleitor”, é possível 

confirmar o local de votação. 
Já em “Transferência Tempo-
rária”, é possível consultar o 
novo local solicitado para a 
votação temporária.   

Votação temporária    
Em algumas situações, a 

Resolução TSE n.º 23.736, de 
2024 permitiu à eleitora e ao 
eleitor a transferência tempo-
rária da seção eleitoral para 
facilitar a votação no 1º e no 
2º turno das Eleições 2024. 
Os prazos para os pedidos 
de transferência temporária 

terminaram em agosto.    
A transferência temporária 

possibilita que as pessoas que 
têm dificuldade de locomo-
ção, que estejam privadas 
provisoriamente de liberdade 
ou que irão trabalhar no dia 
do pleito votem em seções 
eleitorais diferentes daquelas 
em que estejam originalmen-
te registradas. No entanto, 
essa transferência só abrange 
seções no mesmo município.     

A possibilidade de transfe-
rência temporária do local de 
votação vigorou para:   

presas e presos provisórios, 
adolescentes em unidades de 
internação;  

militares, agentes de segu-
rança e guardas municipais 
em serviço no dia da eleição;     

pessoas com deficiência 
ou com mobilidade reduzi-
da, indígenas, quilombolas, 
integrantes de comunida-
des tradicionais e residen-
tes de assentamentos rurais;     
mesárias e mesários e pes-
soas convocadas para apoio 
logístico no dia das eleições;      
juízas e juízes eleitorais, ju-

ízas e juízes auxiliares, ser-
vidoras e servidores da Jus-
tiça Eleitoral e promotoras 
e promotores eleitorais em 
serviço no dia das eleições;      
agentes penitenciários, po-
liciais penais e servidoras 
e servidores de estabeleci-
mentos penais e de unida-
des de internação de ado-
lescentes custodiados nos 
quais haverá instalação de 
serviços eleitorais.    

E-TÍTULO
O Tribunal Superior Eleito-

ral (TSE), por meio da Secreta-
ria de Tecnologia da Informa-
ção (STI), realizou a migração 
do aplicativo e-Título para um 
ambiente computacional de 
alta capacidade. A conclusão 
do procedimento está previs-
ta para as 20h, entretanto é 
possível que o sistema apre-
sente instabilidade também 
na segunda-feira (2).

O e-Título é um dos servi-
ços da Justiça Eleitoral mais 
acessados pelas eleitoras e 
pelos eleitores. A migração 
visa garantir infraestrutura 
suficiente ao app para lidar 
com o volume e a velocida-
de dos acessos, assegurando 
uma resposta rápida e um 
atendimento eficiente às usu-
árias e aos usuários.

Durante o procedimento, 
haverá indisponibilidade to-
tal dos serviços do e-Título, 
com impacto nos seguintes 
sistemas: Título Net – Trans-
ferência Temporária de Elei-
tores (TTE); Sistema de Apoio 
a Partidos Políticos em For-
mação (SAPF); Bem na Foto; 
Sistema de Biometrias e Bio-
grafias (GestBio); Sistema de 
Regulação da Omissão (SRO); 
e Peticionamento Avul-
so (STF), determinou nesta 
sexta-feira (30) a suspensão-
diciais sobre suspensão de 
contas na plataforma.

Justiça proíbe telemarketing 
nas eleições de outubro 

Ministro Raul Araújo encerra 
gestão na Corregedoria-Geral 

Candidatas, candida-
tos, partidos, federações 
e coligações estão proi-
bidos de divulgar propa-
ganda eleitoral por meio 
de telemarketing na cam-
panha das Eleições Muni-
cipais de 2024, conforme 
as diretrizes da Resolução 
n.º 23.610/2019, que tra-
ta de propaganda eleito-
ral. A vedação vale para  
qualquer horário. 

Além disso, não é per-
mitida a propaganda elei-
toral por meio de disparo 
em massa de mensagens 
instantâneas sem o con-
sentimento da pessoa 
destinatária ou a partir da 
contratação de expedien-
tes, tecnologias ou servi-
ços não fornecidos pelo 
provedor de aplicação e 
em desacordo com seus 
termos de uso.  

Telemarketing
Sem prejuízo das demais 

sanções legais cabíveis, so-
frerá punição, com multa 
de R$ 5 mil a R$ 30 mil, 

O ministro Raul Araújo, 
corregedor-geral da Justiça 
Eleitoral (JE), despediu-se da 
Corregedoria-Geral Eleitoral 
(CGE), destacando as conquis-
tas de sua gestão. Durante 
a reunião com corregedores 
regionais, no Salão Nobre da 
CGE, em Brasília, Araújo apre-
sentou um balanço das ações 
realizadas e anunciou a minis-
tra Isabel Gallotti Rodrigues 
como sua sucessora na CGE. 

Araújo, que deixa o cargo 
após um biênio como inte-
grante efetivo do Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE), ressaltou 
o fortalecimento da parceria 
com as corregedorias regio-
nais como um dos principais 
legados de sua gestão. Segun-
do ele, essa colaboração foi 
essencial para a ampliação e a 
melhoria do cadastro biomé-
trico, que serve não apenas à 
Justiça Eleitoral, mas também 
a outros setores do Judiciário. 

“Apesar do aumento expres-
sivo no número de eleitores 
entre 2022 e 2024, conse-
guimos avançar significativa-
mente no cadastro biomé-

ELEIÇÕES CGE

quem realizar propaganda 
eleitoral na internet atri-
buindo indevidamente sua 
autoria a terceiro, inclusive 
candidata, candidato, par-
tido político, federação ou 
coligação, nos termos do 
artigo 57-H da Lei das Elei-
ções (Lei n.º 9.504/1997). 

As diretrizes buscam pre-
venir práticas invasivas e 
garantir que as campanhas 
respeitem os direitos das 
cidadãs e dos cidadãos, por 
meio da realização de um 
pleito com transparência e 
equidade entre candidatu-
ras, conforme estabelece a 
legislação eleitoral. 

Envio de mensagem  
As mensagens eletrônicas 

e mensagens instantâne-
as enviadas por candida-
ta, candidato, partido, fe-
deração ou coligação, por 
qualquer meio, com a auto-
rização do destinatário, de-
vem incluir a identificação 
completa do remetente.   
A mensagem deve oferecer 
ao destinatário a opção de 

trico. Realizamos inspeções 
regionais, demos andamento 
a investigações judiciais elei-
torais e expedimos provimen-
tos importantes para o campo 
eleitoral”, afirmou o ministro.

O encontro contou com a 
presença dos ministros do 
TSE Isabel Gallotti, Antonio 
Carlos Ferreira, Villas Bôas 
Cueva, Dias Toffoli, Ramos 
Tavares, Edilene Lôbo e Vera 
Lúcia Santana Araújo, além 
do vice-procurador-geral 
eleitoral, Alexandre Espino-
sa, entre outras autoridades. 
Araújo agradeceu o apoio das 

Candidatos têm limites do que 
podem fazer para pedir votos O ministro Raul Araújo destacou as realizações de sua passagem na CGE

solicitar o descadastramen-
to e a eliminação de seus 
dados pessoais. Caso a pes-
soa solicite o cancelamento 
da mensagem, o remetente 
é obrigado a atender a essa 
solicitação e a eliminar os 
dados pessoais no prazo 
de 48 horas. O remetente 
deve garantir que a exclu-
são dos dados seja reali-
zada de maneira completa  
e irreversível.

servidoras e dos servidores da 
CGE, reconhecendo o trabalho 
árduo e destacando a impor-
tância da transitoriedade no 
exercício do poder para o for-
talecimento da democracia. 

Natural de Fortaleza, Ceará, 
o ministro Raul Araújo, de 65 
anos, é membro do Superior 
Tribunal de Justiça (STJ) desde 
2010. Com vasta experiência 
acadêmica e jurídica, ele tam-
bém é professor de Direito 
na Universidade de Fortaleza 
(Unifor). Araújo encerra sua 
passagem pelo TSE na próxima 
sexta-feira (6).

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO
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STF prorroga prazo para governo 
apresentar plano de ação para Amazônia 
Judiciário exige com-
promisso com as me-
didas para evitar o 
desmatamento

O ministro André Men-
donça, do Supremo 
Tribunal Federal 
(STF), prorrogou até a 

próxima terça-feira (9) o prazo 
para que o governo e órgãos e 
entidades federais apresentem 
plano de ação para prevenir e 
controlar o desmatamento na 
Amazônia. A decisão atendeu 
ao pedido da Advocacia-Geral 
da União (AGU).

Nesse prazo, segundo nota 
do STF, o governo deve indi-
car um portal na internet para 
divulgar ações e relatórios do 
que foi feito para cumprir a 
decisão do STF na Arguição de 
Descumprimento de Preceito 
Fundamental (ADPF) 760.

A decisão do ministro Men-
donça também estabeleceu 
o fornecimento de relatórios 
consolidados sobre as medi-
das adotadas anteriormente 
ao julgamento da ADPF. Tam-
bém deverão ser incluídas as 
medidas que estão sendo 
atualmente tomadas para o 
efetivo combate ao desma-
tamento, às queimadas e às 
demais ilicitudes que resul-
tem em dano ao bioma. Isso 
permitirá um recorte entre 
os cenários e a avaliação dos 
planos apresentados.

Prazo inicial fixado pela Corte terminou em 26 de agosto

DIVULGAÇÃO

Providências
O ministro é o responsá-

vel pela redação do acórdão 
do julgamento da ADPF 760. 
No texto, a Corte determinou 
à União, entre outros pon-
tos, a adoção de medidas 
no âmbito do Plano de Ação 
para Prevenção e Controle do 
Desmatamento na Amazônia 
Legal (PPCDAm) e de outros 
programas para reduzir o 
desmatamento na Amazônia 

Legal para a taxa de 3.925 
km anuais até 2027 e a zero 
até 2030.

O prazo inicial fixado pela 
Corte para a apresentação 
do plano terminou em 26 de 
agosto. Ao atender ao pedido 
da AGU, o ministro levou em 
consideração a necessidade 
de exame integrado de outras 
ações que envolvem autar-
quias e órgãos específicos, 
como o Instituto Brasileiro 

do Meio Ambiente e dos Re-
cursos Naturais Renováveis 
(Ibama), o Instituto Chico 
Mendes de Conservação da 
Biodiversidade (ICMBio) e a 
Fundação Nacional dos Povos 
Indígenas (Funai).

DINO
O ministro do Supremo Tri-

bunal Federal (STF) Flávio Dino 
prorrogou por 72 horas o prazo 
para que a Controladoria-Geral 

da República (CGU) apresente 
o resultado de uma análise 
técnica sobre as emendas par-
lamentares RP8 e RP9, que 
ficaram conhecidas como “or-
çamento secreto”. A prorroga-
ção do prazo foi pedida pelo 
Poder Executivo.

A CGU analisa dados sobre os 
dez municípios que receberam 
o maior volume de emendas 
parlamentares por habitante 
no período entre 2020 e 2023 

“X” tem que cumprir ordem judicial, 
afirma ministro das Comunicações 

O governo federal vai 
continuar exigindo que a 
Starlink cumpra a ordem 
judicial de bloqueio da rede 
social X no Brasil, afirmou 
o ministro das Comunica-
ções, Juscelino Filho, nesta 
quarta-feira (4), no progra-
ma “Bom dia, Ministro” do 
Canal Gov.

“No Brasil, ordem judi-
cial se cumpre. Quando 
uma determinada empre-
sa descumpre uma decisão 
judicial, como estava des-
cumprindo, e mais do que 
isso, ainda chega ao tom 
de provocar, de afrontar, 
ela merece toda a repulsa 
da população brasileira, do 
governo e do país”.

A Agência Nacional de 
Telecomunicações notifi-
cou na sexta-feira (30) to-
das as operadoras de inter-
net do país para cumprirem 
a decisão do ministro do 
Supremo Tribunal Federal 
(STF), Alexandre de Moraes, 
e que foi respaldada pela 
1ª Turma da corte.

“Nós temos soberania 
nacional, nós temos a de-
mocracia, uma constituição 
que é obedecida por todos 
e não é um sujeito com 
maior poderio econômico, 
ricaço de fora do país, que 
vai afrontar o Brasil. Não 
vamos admitir isso jamais”, 
disse o ministro.

O descumprimento de or-
dem judicial, segundo o mi-
nistro, não será só de multa, 
mas também a abertura de 
um processo de cassação 
da outorga da prestação 
do serviço no Brasil. “Se 
eles não cumprirem isso, 
naturalmente a Anatel e o 

POLÊMICA

Ministério das Comunica-
ções vão abrir um processo 
de cassação dessa outorga. 
Mas a gente espera que a 
decisão judicial no Brasil 
seja cumprida”, finalizou.

Escolas conectadas
No programa, o minis-

tro Juscelino destacou a 
meta de levar internet de 
qualidade e reduzir as desi-
gualdades nas escolas bra-
sileiras. O objetivo é levar 
internet de banda larga e 
wi-fi para até 20 mil escolas 
públicas no ensino básico 
até 2026. A iniciativa via-
bilizará o investimento de 
até R$ 1,2 bilhão.

Para atingir o objetivo, 
o MCom implementou o 
programa Estratégia Na-
cional das Escolas Conec-
tadas (ENEC). Os recursos 

Juscelino Filho defendeu decisões do STF sobre suspensão da plataforma

resultam de edital de re-
núncia fiscal do Fundo de 
Universalização dos Servi-
ços de Telecomunicações 
(Fust), articulado entre o 
Ministério das Comunica-
ções (MCom) e Ministério 
da Educação (MEC).

“Temos colocado a Estra-
tégia Nacional das Escolas 
Conectadas, como a priori-
dade número um da nossa 
gestão, porque nós enxer-
gamos nessa estratégia um 
programa uma ferramenta 
transformadora, no futuro 
dessas gerações que estu-
dam em escola pública, de 
ter acesso à conectividade, 
conteúdo pedagógico, in-
clusão digital, laboratório, 
equipamentos nas escolas 
públicas”, enfatizou o mi-
nistro das Comunicações, 
Juscelino Filho.

DIVULGAÇÃO

e deve responder às seguintes 
questões: qual foi a tramitação 
dessas emendas nos executi-
vos federal e municipal? Em 
que estágio se encontram as 
obras ou ações para as quais 
os recursos das emendas foram 
destinados? E, por último, quais 
os procedimentos ou regras 
de rastreabilidade, compara-
bilidade e publicidade foram 
usados em cada um dos mu-
nicípios beneficiados?

Após a CGU entregar o re-
latório, a Câmara dos Depu-
tados, o Senado Federal e o 
PSOL, autor da ação, terão 
um prazo de 10 dias para  
se manifestar.

No dia 1° de agosto, Dino 
determinou que as emendas 
devem seguir critérios de ras-
treabilidade e mandou a CGU 
auditar os repasses realizados 
por parlamentares. A decisão 
foi tomada após o ministro 
concluir que o Congresso não 
estava cumprindo a decisão 
da Corte que determinou 
transparência na liberação 
desses tipos de emendas.

No dia 14 de agosto, o ma-
gistrado suspendeu a execu-
ção das emendas impositivas 
ao Orçamento. O ministro 
entendeu que a execução das 
emendas pode continuar nos 
casos de obras em andamen-
to e calamidade pública. A 
liberação dos recursos está 
condicionada ao atendimen-
to de requisitos de trans-
parência e rastreabilidade  
dos recursos.

8 POLÍTICA

O papel de um vereador, muito além do 
plenário e das proposições 

O compromisso de um 
parlamentar se revela não 
apenas nas promessas fei-
tas durante campanhas 
eleitorais, mas nas ações 
concretas que trazem mu-
danças reais para a comu-
nidade. Nesse contexto, o 
trabalho do Professor Sa-
muel na Câmara Municipal 
de Manaus é um exemplo 
notável de como uma atu-
ação comprometida pode 
trazer mudanças signifi-
cativas para a sociedade.

Desde que assumiu o 
cargo de vereador, ele 
tem se destacado por 
sua dedicação a causas 
que refletem diretamen-
te na qualidade de vida 
dos manauaras. Com uma 
trajetória marcada por 
uma preocupação genu-
ína com a educação, a 
inclusão e a segurança da 
população, ele tem pro-
posto e aprovado leis que 
são verdadeiros marcos 
na cidade.

Uma das principais ini-
ciativas do vereador é a 
Lei “Infância sem Porno-
grafia”, que visa proteger 
crianças e adolescentes 
do acesso a conteúdos 
inadequados em even-
tos e serviços públicos. 
Essa lei não só preserva 
a inocência e o desen-
volvimento saudável dos 
jovens, como também 
responsabiliza entidades 
e indivíduos que violem 
essas diretrizes, aplicando 
multas que desestimulam 
a prática de tais abusos. 
A importância dessa me-

dida está no cuidado com 
o futuro da sociedade, 
prevenindo traumas e 
promovendo um ambien-
te mais seguro para os 
pequenos cidadãos.

Além disso, a Central de 
Intérpretes de Libras, uma 
proposta de sua autoria, 
é uma clara demonstra-
ção de seu compromis-
so com a inclusão social. 
Esse projeto garante que 
pessoas com surdez e sur-
docegos tenham acesso a 
intérpretes nos serviços 
públicos, o que facilita a 
comunicação e promove 
a integração dessas pes-
soas na vida cotidiana da 
cidade. É um passo signi-
ficativo na construção de 
uma Manaus mais justa e 
acessível a todos.

No campo da educação, 
Professor Samuel tem sido 
um defensor incansável 
da formação de jovens 
críticos e conscientes. 
Através do projeto de Edu-
cação Midiática, ele busca 
capacitar crianças e ado-
lescentes para interpretar 
e analisar de forma críti-
ca as mídias digitais, um 
aspecto fundamental em 
uma era dominada pela 
informação e pela tecno-
logia. Essa iniciativa não 
apenas prepara os jovens 
para enfrentar os desafios 
do mundo moderno, mas 
também contribui para a 
construção de cidadãos 
mais bem informados e 
preparados para tomar 
decisões responsáveis.

Em reconhecimento ao 

seu trabalho vale dizer que 
no seu trabalho como par-
lamentar, ele também tem 
se empenhado em promo-
ver a inclusão de crianças 
com deficiência nas áreas 
de lazer da cidade. A lei 
que garante a instalação 
de brinquedos adaptados 
em parques e áreas públi-
cas é mais um exemplo de 
como sua atuação é vol-
tada para a construção de 
uma sociedade inclusiva  
e igualitária. 

Esse tipo de iniciativa 
vai além das obrigações 
de um cargo eletivo, de-
monstrando uma visão 
humanitária e uma preo-
cupação verdadeira com 
o bem-estar de todos. 
   Ao olhar para o futuro, é 
possível ver o impacto de 
suas ações se desdobran-
do em uma cidade mais 
justa e preparada para en-
frentar os desafios que vi-
rão. O compromisso com 
a educação, a inclusão e a 
segurança são pilares que 
sustentam a trajetória de 
um professor que militou 
durante décadas no ma-
gistério, e que continua-
rão a guiar seu trabalho 
na construção de uma Ma-
naus melhor para todos. 
   Num cenário onde a 
confiança na política 
é cada vez mais rara, a 
atuação de parlamenta-
res preocupados com a 
sociedade e seus anseios 
renova a esperança de que 
é possível fazer a diferença 
através do trabalho sério  
e comprometido.

Augusto Cecílio
Auditor fiscal e professor



redacao@vanguardadonorte.com.br | Da redação

Economia
9Manaus, quinta-feira e sexta-feira, 5 e 6 de setembro de 2024 

Estratégia “conservado-
ra” da equipe econô-
mica, porém, foi incluir 
R$ 30 bilhões, 23% do 
potencial identificado  
no PLOA de 2025

A equipe econômica 
enxerga um poten-
cial de arrecadar até 
R$ 130 bilhões, em 

2025, por meio de acordos 
entre a Receita Federal e as 
dez maiores empresas do 
país para encerrar definitiva-
mente disputas tributários 
em torno de teses ainda não 

O ministério avalia que seria possível arrecadar R$ 130 bilhões com esses acordos em 2025

Fazenda espera até R$ 130 bilhões em 
acordos tributários com grandes empresas

As ações da Embraer (EMBR3) 
têm uma nova sessão de fortes 
ganhos e avançam 6,53%, a 
R$ 49,45, às 12h (horário de 
Brasília) desta quarta-feira (4), 
acumulando ganhos de cerca 
de 120% em 2024.

O movimento ocorre após 
a fabricante de jatos informar 
que a BlackRock, a maior ges-
tora de ativos do mundo com 
US$ 10 trilhões sob gestão, 
adquiriu ações da companhia.

A BlackRock ficou com uma 
participação acionária de 
5,49% das ações ordinárias da 
Embraer. Em números absolu-
tos, isso significa 39,8 milhões 
de ações ordinárias das mais 
de 740 milhões de ações que a 
Embraer possui em circulação 
no mercado.

“O objetivo das participa-
ções societárias acima men-
cionadas é estritamente de 
investimento, não objetivando 
alteração do controle acionário 
ou da estrutura administrativa 
da companhia”, disse a gestora 
em carta enviada à Embraer.

Já na véspera, o Itaú BBA 
atualizou as suas estimativas 
para a companhia após o In-
vestor Day realizado na se-
mana passada e os resultados 
do 2T24 (segundo trimestre 
de 2024). O banco manteve 
recomendação outperform 
(desempenho acima da mé-
dia do mercado, equivalente 
à compra), com preço-alvo de 
US$ 40 para o ADR (recibo de 
ações negociado na Bolsa de 
Nova York) ERJ. 

Segundo o banco, há po-
tencial de alta para as ações 
da Embraer, impulsionada 
por um forte momento ope-
racional e crescimento espe-
rado do Ebitda (lucro antes 
de juros, impostos, deprecia-
ções e amortizações) de 23%  
em 2025.

esgotadas nos tribunais.
O primeiro grande acordo 

foi fechado com a Petro-
bras, propiciou um des-
conto de 65% e levou ao 
pagamento de quase R$ 20 
bilhões pela estatal.

Diante das repercussões 
positivas no mercado, o 
Ministério da Fazenda foi 
procurado pelas dez maiores 
empresas do país e pela As-
sociação Brasileira das Com-
panhias Abertas (Abrasca), 
interessadas na possibilida-
de de novos acordos.

Segundo relatos feitos à 
CNN por fontes da equi-
pe econômica, as empresas 
— entre elas Bradesco, Itaú 

e Ambev — estimaram em 
cerca de R$ 700 bilhões os 
litígios tributários passíveis 
de entendimento.

Com base em uma meto-
dologia da Receita Federal 
e da Procuradoria-Geral da 
Fazenda Nacional (PGFN), o 
ministério avalia que seria 
possível arrecadar R$ 130 
bilhões com esses acordos 
em 2025.

Por uma questão mera-
mente de “conservadoris-
mo”, a escolha da equipe 
econômica foi considerar R$ 
30 bilhões no Projeto de Lei 
Orçamentária (PLOA) do ano 
que vem — 23% do poten-
cial identificado. A Fazenda 

FOTOS: DIVULGAÇÃO

Maior gestora 
do mundo 
compra ações 
e EMBR3 salta; 
mercado vê 
mais ganhos

EMBRAER

5,639

5,639

COMPRA

Valores em R$

Ouro
Bitcoin
B3
Pontos

451,90
328.402,91

-0,03%
136.110,73

VENDADólar
Variação
-0,03%

6,246

6,247

COMPRA

Valores em R$

VENDAEuro
Variação
0,28%

46ª Expoagro tem a estimativa de 
movimentar R$230 milhões

DIVULGAÇÃO

O evento ocorrerá, novamente, no Parque Multiuso de Exposição Agropecuária 
Dr. Eurípedes Ferreira Lins, situado na BR-174, quilômetro 2

O Governo do Amazonas, por 
meio da Secretaria de Estado 
de Produção Rural (Sepror), 
realizará entre os dias 24 e 29 
de setembro, a 46ª Exposição 
Agropecuária do Amazonas 
(Expoagro). A feira pretende 
fomentar a produção rural do 
estado, fortalecendo o setor vir-
tude da estiagem que atinge o 
Amazonas, com a estimativa 
de gerar R$ 230 milhões em 
recursos para o setor.

O evento ocorrerá, novamen-
te, no Parque Multiuso de Expo-
sição Agropecuária Dr. Eurípedes 
Ferreira Lins, situado na BR-174, 
quilômetro 2, rodovia que liga 
Manaus a Boa Vista (RR), inau-
gurado em 2023. Durante os seis 
dias de evento, o local contará 
com aproximadamente 580 ex-
positores e deverá receber mais 
de 280 mil pessoas.

“A Expoagro é a vitrine dos 
agronegócios sustentáveis no 
Amazonas e promove as melho-
res oportunidades para o nosso 
setor rural. E neste momento em 
que atravessamos uma estiagem 
severa, vai ser mais uma oportu-

RECURSOS VOLTADOS AO SETOR PRIMÁRIO

nidade de geração de emprego 
e renda, beneficiando pequenos, 
médios e grandes produtores 
rurais, além da população de 
modo geral”, pontuou o gover-
nador Wilson Lima

O parque contará com feiras 
de produtos regionais, acesso ao 
crédito rural por agentes finan-
ceiros, atrações culturais locais, 
gastronomia, parque de diver-
sões, rodeio, vaquejada, prova 
dos três tambores, artesanato, 
espaço infantil, exposição de 

animais, exposição e venda de 
equipamento agrícolas, cursos 
de capacitações, rodada de ne-
gócios, entre outros.

Conforme o secretário da 
Sepror, Daniel Borges, a feira 
além de fomentar a economia, 
também possibilita o acesso do 
produtor a novidades para incre-
mentar os seus negócios, como 
novas tecnologias no campo, 
créditos, além de aproximar o 
público que moram na cidade 
para o meio rural.

Produção industrial recua 1,4% em 
julho; crescimento no ano é de 3,2%

DIVULGAÇÃO

Setor automotivo teve bom de-
sempenho no período analisado

A produção industrial bra-
sileira teve um recuo de 1,4% 
em julho na comparação com o 
mês de junho deste ano, quan-
do houve crescimento de 4,3% 
da atividade, segundo pesqui-
sa divulgada nesta quarta-feira 
(4) pelo Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE). 
Na comparação com o mês 
de julho do ano passado, o 
desempenho da indústria cres-
ceu 6,1% e no acumulado de 
janeiro a julho, a produção 
industrial cresceu 3,2%.

Segundo o IBGE, o cresci-
mento de 6,1% entre julho 
deste ano e julho do ano 
passado foi decorrente dos 
resultados positivos em qua-
tro das quatro grandes ca-
tegorias econômicas, 21 dos 
25 ramos, 60 dos 80 grupos 
e 67,3% dos 789 produtos 
pesquisados. Entre as ativi-
dades, as influências positivas 
foram registradas por veícu-
los automotores, reboques e 
carrocerias, com crescimento 
nesse período de 26,8%.

Produtos químicos cresce-

IBGE

ram 10,5%, impulsionados, em 
grande medida, pela maior 
produção dos itens automó-
veis, caminhão-trator para 
reboques e semirreboques 
e veículos para o transporte 
de mercadorias e caminhões. 
Também tiveram desempenho 
positivo a produção da indús-
tria de fungicidas para uso na 
agricultura, tintas e vernizes 
para construção, desinfetan-
tes, herbicidas para plantas, 
fertilizantes químicos das fór-

mulas NPK (Nitrogênio, Potás-
sio e Fósforo), inseticidas para 
uso na agricultura e polietileno.

Também são destaques da 
produção industrial na com-
paração de julho de 2024 com 
julho de 2023, os produtos 
de metal com alta de 13,9%, 
equipamentos de informática, 
produtos eletrônicos e ópticos, 
com alta de 24,4%, produtos 
de borracha e material plástico, 
com alta de 11,6% e máqui-
nas e equipamentos, 10,8%. 
Contribuíram positivamente, 
ainda, a produção de móveis, 
com alta de 26,9%; artefatos 
de couro, artigos para viagem 
e calçados, com alta de 14,3% 
e produtos farmoquímicos e 
farmacêuticos, com 7,2%.

Avaliação
Segundo a Federação da 

Indústria do Estado de São 
Paulo (Fiesp), a redução da 
produção industrial em julho, 
em 1,4%, foi registrada após 
um forte crescimento verifica-
do em junho. Portanto, houve  
uma acomodação. 

acredita, no entanto, que 
as receitas provenientes de 
“transações tributárias” se-
rão maiores.

Foram levantadas, se-
gundo fontes ouvidas pela 
CNN, 15 teses em matéria 
tributária que ainda não são 
consideradas esgotadas nos 
tribunais superiores — mas 
têm boas chances de decisão 
favorável ao governo quan-
do não tiverem mais qual-
quer hipótese de recurso.

Por isso, haveria interesse 
de grandes empresas em 
fazer um acordo e limpar 
seus balanços de dezenas 
de bilhões de reais que hoje 
estão provisionados. Nos 

acordos, elas ainda teriam 
a chance de obter descontos 
relevantes no pagamento, 
a exemplo do que ocorreu 
com a Petrobras.

A Lei 14.689, que reintro-
duziu o voto de qualidade 
do Conselho Administrativo 
de Recursos Fiscais (Carf) 
e foi sancionada em 2023, 
também permitiu acordos 
tributários por iniciativa  
dos contribuintes.

Para viabilizar os acor-
dos, as empresas precisam 
aderir a editais lançados 
pela Receita Federal e pela 
PGFN especificamente 
para acordos envolvendo 
as teses em discussão.



Mais de R$ 2 bilhões são bloqueados em 
operação contra jogos ilegais em 5 estados
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Brasil

Influenciadora Deolane 
Bezerra e mais 18 pes-
soas são alvos de man-
dados de prisão

Uma operação 
deflagrada pela 
Polícia Civil de 
Pernambuco, na 

manhã desta quarta-feira 
(4), acarretou bloqueio de 
ativos financeiros supe-

Operação cumpre 19 mandados de prisão e 24 mandados de busca e apreensão em cinco estados
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riores a R$ 2 bilhões dos 
alvos da ação policial.

A Operação Integration 
visa coibir crimes de lava-
gem de dinheiro e prática 
de jogos ilegais. Conforme 
os investigadores, a orga-
nização criminosa investi-
gada teria movimentado 
R$ 3 bilhões provenientes 
de jogos ilegais.

Segundo a polícia, “a 
quadrilha usava várias 
empresas de eventos, pu-
blicidades, casas de câm-

bio, seguros e outras para 
lavagem de dinheiro feita 
por meio de depósitos e 
transações bancárias”.

Na ação de hoje, também 
foram sequestrados bens 
dos investigados, como 
carros de luxo, imóveis, 
aeronaves e embarcações.

Ao todo, 19 mandados de 
prisão e 24 mandados de bus-
ca e apreensão, expedidos 
pelo Juízo da 12ª Vara Cri-
minal da Comarca de Recife, 
estão sendo cumpridos em 

cidades de quatro estados.
Cerca de 170 agentes 

estão nas ruas das cidades 
de Recife (PE), Campina 
Grande (PB), Barueri (SP), 
Cascavel (PR), Curitiba 
(PR) e Goiânia (GO).

Entre os alvos da ope-
ração está a advogada e 
influenciadora digital De-
olane Bezerra, presa em 
uma casa da família na 
zona sul do Recife. A mãe 
da influencer também  
foi detida.

A empresa Esportes da 
Sorte também é investi-
gada na ação. Em nota, a 
companhia disse que não 
teve acesso aos autos do 
inquérito até o momento.

“O Esportes da Sorte rati-
fica seu compromisso com 
a verdade, com o jogo res-
ponsável e, principalmente, 
com o cumprimento de to-
dos os seus deveres legais. 
A nossa casa está de portas 
abertas para apresentar do-
cumentos, esclarecer dúvi-

das e prestar apoio irrestrito 
a qualquer ação investiga-
tória”, diz o comunicado.

A investigação teve apoio 
do Conselho de Controle 
de Atividades Financeiras 
(COAF) e da Organização 
Internacional de Polícia Cri-
minal, a Interpol.

Em São Paulo, a polícia 
civil apoio a operação com 
a apreensão de um carro 
de luxo e um avião, nas 
cidades de Barueri e Jun-
diaí, respectivamente.

Advogada e influencer Deolane Bezerra 
é presa em operação da polícia de PE

A advogada e influenciadora 
Deolane Bezerra foi presa, na 
manhã desta quarta-feira (4), 
em operação deflagrada pela 
Polícia civil de Pernambuco. Ela 
foi detida na casa da família, 
no Recife.

Deolane foi encaminhada à 
sede do Departamento de Re-
pressão aos Crimes Patrimoniais 
(Depatri), na zona oeste da ca-
pital pernambucana.

A mãe da influencer também 
foi detida, de acordo com sua 
outra filha, Dayanne Bezerra.

A ação, que visa coibir crimes 
de lavagem de dinheiro e prática 
de jogos ilegais, é resultado de 
uma investigação iniciada em 
abril do ano passado.

As investigações contaram 
com o apoio da Organização 
Internacional de Polícia Criminal 
(Interpol) e do Conselho de 
Controle de Atividades Finan-
ceiras (Coaf).

Ao todo, estão sendo cum-
pridos 19 mandados de prisão 
e 24 mandados de busca e 
apreensão contra os suspeitos 
de envolvimento no esquema, 
todos foram expedidos pelo 
Juízo da 12ª Vara Criminal da 

Comarca de Recife.
Alguns bens dos supostos 

envolvidos nos crimes investi-
gados também sendo seques-
trados. Entre eles, há carros 
de luxo, imóveis, aeronaves e 
embarcações.

A Justiça determinou o blo-

queio de ativos financeiros su-
periores a R$ 2 bilhões dos alvos 
da ação policial.

Cerca de 170 agentes estão 
nas ruas das cidades de Recife 
(PE), Campina Grande (PB), Ba-
rueri (SP), Cascavel (PR), Curitiba 
(PR) e Goiânia (GO).

LAVAGEM DE DINHEIRO E JOGOS ILEGAIS

Operação Integration mira esquema de lavagem de dinheiro e jogos ilegais

Empresas de cosméticos terão 
novas regras de monitoramento

Uma resolução da diretoria 
colegiada da Agência Nacional 
de Vigilância Sanitária (Anvisa) 
estabelece nova regulamenta-
ção de boas práticas para as 
empresas fabricantes de cosmé-
ticos. O objetivo é aprimorar o 
monitoramento e a segurança 
dos cosméticos permitidos no 
país, garantindo, com isso, que 
eventuais riscos à saúde sejam 
identificados e gerenciados de 
maneira eficaz e em tempo hábil. 
A resolução deve entrar em vigor 
em doze meses.

A resolução da Anvisa utili-
za o termo cosmetovigilância, 
usado para designar a vigilân-
cia e o monitoramento pós-
-comercialização (quando o 
produto chega às mãos dos 
consumidores) e pós-uso (após 
utilização pelos clientes). Esse 
monitoramento vai compre-
ender as atividades de identi-
ficação, notificação, avaliação, 
investigação, monitoramento, 
comunicação e prevenção de 
reações adversas decorrentes 
do uso de produtos cosméticos 
em condições normais ou razo-
avelmente previsíveis.

Os principais pontos da resolu-

ção são a definição clara das res-
ponsabilidades das empresas de 
cosméticos; estabelecimento de 
um sistema de cosmetovigilân-
cia robusto, composto por pelo 
menos seis requisitos mínimos 
obrigatórios: coleta, avaliação, 
investigação e notificação de 
eventos graves.

Cada empresa deverá indicar 
um profissional que será respon-
sável pela cosmetovigilância; um 
prazo de notificação à Anvisa 
será definido; além da definição 
e implantação de medidas para 
reduzir riscos pelas empresas 

quando identificados problemas 
de segurança com os produtos 
cosméticos produzidos. 

A Anvisa informou que a reso-
lução é um avanço e a iniciativa 
pretende modernizar o marco 
regulatório do setor de cos-
méticos, seguindo as melhores 
práticas adotadas internacional-
mente pelo setor.

Estima-se que o mercado 
brasileiro de cosméticos, hi-
giene e produtos de beleza 
movimente por ano quase R$ 
200 bilhões e a expectativa 
é de crescimento sustentável, 
conforme a Associação Brasi-
leira da Indústria da Higiene 
Pessoal, Perfumaria e Cosmé-
ticos (AbihPec). Nos primeiros 
quatro meses deste ano, as ex-
portações brasileiras somaram 
US$ 284,1 milhões. No mundo, 
esse mercado movimenta US$ 
500 bilhões por ano.

Cinco maiores empresas de 
cosméticos do mundo

L’Oréal – valor US$ 13,6 bilhões 
Gillette – valor US$ 7,2 bilhões
Nivea – valor US$ 6,2 bilhões
Clinique – valor US$ 6 bilhões 
Chanel – valor US$ 5,8 bilhões

ANVISA

Resolução da Anvisa deve entrar em 
vigor em 12 meses

DIVULGAÇÃO
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Mundo

Human Rights Wa-
tch afirma ter docu-
mentado 11 assas-
sinatos que teriam 
ocorrido no contex-
to de protestos polí-
ticos em massa após 
as eleições

A repressão à dissidência 
política na Venezuela 
durante as controver-
sas eleições presiden-

ciais é a mais mortal dos últimos 
anos, de acordo com uma nova 
análise da Human Rights Watch.

O grupo de direitos humanos 
afirma ter documentado 11 as-
sassinatos que teriam ocorrido 
no contexto de protestos polí-
ticos em massa após as eleições 
presidenciais, quando o líder 
autoritário Nicolás Maduro rei-
vindicou um terceiro mandato 
como presidente da Venezuela.

“Em média, [este ano] é mui-
to mais intenso em termos do 
número de pessoas que morre-
ram no contexto de violência e 
protestos pós-eleitorais”, disse 
a diretora da HRW Américas, 
Juanita Goebertus.

De acordo com os números do 
próprio governo venezuelano, 
pelo menos 2.400 pessoas foram 
detidas, incluindo vários meno-
res de idade, e organizações não 
governamentais (ONGs) relata-
ram 24 pessoas mortas.

“Em termos de prisões, mais 
de 2.400 [pessoas detidas], o que 
está bem acima dos dados que 
vimos em 2014 e 2017”, acres-
centou Goebertus, referindo-se 
a ciclos anteriores de protestos 
na Venezuela que também fo-
ram violentamente reprimidos.

Os apoiadores da oposição 
correram o risco de serem presos 
e agredidos por mostrarem a sua 
raiva pelo resultado da votação.

Polícia venezuelana faz contenção de manifestantes durante protesto contra a reeleição de Nicolás Maduro

Repressão à oposição na Venezuela é a 
mais mortal dos últimos anos, diz ONG
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A coligação da oposição vene-
zuelana afirma que as eleições 
foram roubadas e reuniu atas 
eleitorais de todo o país para 
apoiar a tese de que o candidato 
Edmundo González realmente 
ganhou a Presidência.

Entretanto, as autoridades 
venezuelanas ainda não di-
vulgaram registros detalha-
dos da votação para verificar 
o resultado.

Para analisar os 11 homicídios, 
a HRW diz que revisou certidões 
de óbito, verificou 39 vídeos e 
duas fotografias e entrevistou 
mais de 20 pessoas.

Em vários casos, a análise da 
HRW concluiu que as forças 

de segurança do Estado ou as 
milícias alinhadas com o go-
verno estiveram provavelmente 
envolvidas nas mortes.

Em um dos casos, a HRW 
afirma ter verificado três vídeos 
em que membros da Guarda 
Nacional são vistos disparan-
do gás lacrimogéneo e balas 
de borracha para dispersar um 
protesto em El Valle, um bairro 
popular de Caracas, em 29 de 
julho, menos de 24 horas de-
pois de Maduro ser declarado 
o vencedor.

Vídeos geolocalizados pela 
HRW supostamente mostram 
dois feridos, Anthony García, 20, 
e Olinger Montaño, 23, sendo 

carregados por manifestantes.
Ambos morreram poucas 

horas depois devido a tiros e 
ferimentos no peito, de acordo 
com suas certidões de óbito 
revisadas pela HRW.

Em outro incidente ocorri-
do em Maracay, no estado de 
Aragua, seis pessoas morreram 
devido a ferimentos a bala, se-
gundo o relatório.

Entre eles estava Rances 
Yzarra, um engenheiro civil 
que participou nos protestos 
por “frustração com a falta de 
mudanças”, segundo um amigo 
citado pela HRW.

Assim como García e Mon-
taño, Yzarra foi morto por uma 

bala que perfurou seus órgãos 
torácicos, causando choque he-
morrágico agudo, de acordo 
com sua certidão de óbito, que 
a HRW disse ter revisado.

Após os protestos, o procu-
rador-geral Tarek William Saab 
pareceu contestar os relatos 
de assassinatos, alegando que 
os ativistas da oposição esta-
vam fingindo as suas próprias 
mortes e simulando ferimentos 
usando ketchup.

Mais tarde, ele se retratou 
quando o próprio Maduro re-
conheceu dezenas de mortes, 
dizendo que elas ocorreram nas 
mãos de grupos criminosos.

Outro motivo de preocupa-

ção, disse Goebertus, é uma 
nova lei aprovada em 15 de 
Agosto que restringe as acções 
de ONG locais e grupos de 
direitos humanos, muitos dos 
quais foram fundamentais na 
recolha de provas por trás do 
relatório da HRW.

“Não é nenhuma surpresa que 
este projeto de lei seja aprova-
do exatamente neste momento, 
permitindo ao governo proces-
sar criminalmente aqueles que 
representam organizações não-
-governamentais. Se for adian-
te, a possibilidade de ficarmos 
completamente cegos em ter-
mos de repressão vai ser muito 
real na Venezuela”, concluiu.

Ataque a tiros em escola deixa ao 
menos 4 mortos e 9 feridos, diz polícia

Kamala Harris mostrou como 
pretende lidar com Donald 
Trump e conquistar a presi-
dência na primeira entrevista 
exclusiva, feita pela CNN, que 
a vice-presidente concedeu 
desde que se tornou candida-
ta democrata, evitando desli-
zes que poderiam retardar o 
seu ímpeto.

Harris deu a entrevista na 
quinta-feira (29) sob enorme 
escrutínio, com Trump e seus 
aliados acusando-a de se es-
quivar da imprensa e prevendo 
que ela fracassaria sob pres-
são, seria prejudicada por suas 
próprias mudanças políticas e 
estouraria a bolha de alegria 
em torno de sua campanha.

A vice-presidente preferiu te-
mas e aspirações abrangentes 
em vez de planos políticos de-
talhados e recusou-se a expli-
car completamente a mudança 
em seu discurso em questões 
como a imigração e a energia.

Mas ela era uma figura po-
lítica mais hábil, disciplinada 
e preparada do que parecia 
na sua curta candidatura à 
nomeação democrata em 
2020 ou em momentos pro-

pensos a acidentes no início 
do seu mandato como vice-
-presidente. Harris respondeu 
suavemente a perguntas e às 
réplicas sobre suas vulnerabi-
lidades, voltando-se para pon-
tos de discussão mais seguros, 
como ela não conseguiu fazer 
em uma entrevista prejudicial 
à NBC em 2021.

Harris também evitou quais-
quer erros óbvios que pudes-
sem desviar sua campanha e 
exigir que ela realizasse o con-

trole de danos na preparação 
vital para seu confronto de 
debate com o ex-presidente 
em 10 de setembro na Fila-
délfia. E uma semana depois 
do seu discurso de abertura 
na convenção Democrata ter 
expandido o seu argumento 
central de que era altura de 
“virar a página” da divisão de 
Trump, ela também se recusou 
a ser atraída para as provoca-
ções do seu rival republicano 
sobre a sua identidade racial.

EUA

Suspeito foi detido; o presidente Joe Biden foi notificado sobre o caso
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Avanço russo em território ucraniano 
é perigo para governo Zelensky

A Ucrânia enfrenta um 
momento crucial na guer-
ra contra a Rússia, com 
uma série de eventos 
significativos ocorrendo 
simultaneamente. O go-
verno do presidente Vo-
lodymyr Zelensky iniciou 
uma reforma ministerial, a 
primeira desde o início do 
conflito, em meio a uma 
intensificação dos ataques 
russos e avanços no terri-
tório ucraniano.

Nesta quarta-feira (4), 
seis ministros pediram 
demissão, incluindo o 
ministro das Relações Ex-
teriores, Dmitry Kuleba, 
uma figura proeminente 
na defesa internacional 
da Ucrânia. O presidente 
Zelensky declarou que o 
país necessita de “nova 
energia” e “sangue novo” 
para continuar a resistên-
cia neste momento difícil.

Para o analista, Américo 
Martins, a mudança ocorre 
em um momento crucial na 
guerra, quando o exército 
russo avança os ataques 
na Ucrânia.

Ataques russos se inten-
sificam

A Rússia ampliou signifi-
cativamente seus ataques 
contra vários pontos da 
Ucrânia. Um ataque recente 
no centro do país resultou 
em mais de 50 mortos, 
incluindo soldados. Na ma-
drugada desta quarta-feira, 
a cidade de Lviv, a apenas 
50 km da fronteira com a 
Polônia e do espaço da 
OTAN, foi alvo de mísseis 
hipersônicos, difíceis de 
serem interceptados pelas 
defesas aéreas ucranianas. 
O ataque deixou pelo me-
nos sete mortos, entre eles  
três crianças.

A situação no campo de 
batalha é preocupante para 
o governo Zelensky, com os 
russos avançando no leste 
ucraniano. Este cenário se 
torna ainda mais desafia-
dor com a aproximação 
do outono e inverno na 
Europa, períodos tradicio-
nalmente difíceis para a 
resistência ucraniana de-
vido aos ataques russos à 
infraestrutura energética e 

de aquecimento.
A combinação da ofen-

siva militar russa com a 
instabilidade política inter-
na representa um perigo 
significativo para o gover-
no de Zelensky. A reforma 
ministerial em curso é vista 
como uma tentativa de re-
vitalizar a liderança do país 
em um momento crítico 
do conflito, enquanto a 
Ucrânia luta para manter 
sua posição e busca apoio 
internacional contínuo.

GUERRA NA UCRÂNIA

Ataques russos intensificam-se en-
quanto governo de Zelensky realiza 
mudanças no gabinete

DIVULGAÇÃO
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Espaços culturais anunciam mudanças nos 
horários de funcionamento durante o feriadão

Cultura

Entre os dias 5 e 7 de 
setembro, os espa-
ços culturais man-
tidos pelo Governo 

do Amazonas, por meio 
da Secretaria de Cultura 
e Economia Criativa, te-
rão horários de funcio-

Feriados do 5 e 7 de 
setembro e ponto 
facultativo no dia 
6 são as causas da 
alteração no funcio-
namento dos espa-
ços culturais

namento diferenciados. 
A mudança ocorre em 
razão do feriado em ce-
lebração à elevação do 
Amazonas à categoria de 
província (05/09), do pon-
to facultativo decretado 
pelo Governo do Amazo-
nas (06/09) e do feriado 
em celebração ao Dia da 
Independência do Brasil 
(07/09).

O Teatro Amazonas, 
avenida Eduardo Ribeiro, 
659, Centro, estará aber-
to para visitação turística 
na quinta-feira (05/09) e 
no sábado (07/09), das 
9h às 13h. Na sexta-feira 
(06/09), no entanto, o ho-

rário de funcionamento 
será das 9h às 17h.

A Galeria do Largo e 
a Casa das Artes, ambas 
localizadas também no 
Largo de São Sebastião, 
funcionarão normalmente 
para visitação, das 15h às 
20h, em todos os dias do 
feriadão.

Centros culturais 
No Centro Cultural Pa-

lácio da Justiça, avenida 
Eduardo Ribeiro, 901, 
Centro, as visitas poderão 
ser realizadas na quinta-
-feira (05/09) e no sábado 
(07/09), das 9h às 13h. 
Na sexta-feira (06/09), o 

espaço estará aberto das 
9h às 15h.

O Palacete Provincial, 
Praça Heliodoro Balbi, S/
Nº, Centro, estará aberto 
para visitação turística, de 
quinta-feira a sábado (05 
a 07/09), das 9h às 12h. 

O Museu do Seringal 
Vila Paraíso (Igarapé São 
João – Afluente do Igarapé 
do Tarumã Mirim – Zona 
Rural) estará aberto para 
visitação nesta quinta-
-feira, das 9h às 15h. Já 
na sexta-feira e no sábado, 
o horário de visitação será 
das 9h às 13h.

O Centro Cultural dos 
Povos da Amazônia e o 

Centro Cultural Palácio 
Rio Negro, estarão fecha-
dos para visitação turísti-
ca no período do feriadão.

A Biblioteca Pública 
do Amazonas e o Cine-
teatro Guarany também 
permanecerão fechados  
neste período. 

As informações sobre o 
horário de funcionamen-
to nos espaços culturais 
do Amazonas no feriado 
e nos demais dias po-
dem ser encontradas no 
Portal da Cultura (cultura.
am.gov.br) e nas redes 
sociais da Secretaria de 
Cultura e Economia Cria-
tiva (@culturadoam).

DIVULGAÇÃO 

O Teatro Amazonas, avenida Eduardo Ribeiro, 659, Centro, estará aberto para 
visitação turística na quinta-feira (05/09) e no sábado (07/09), das 9h às 13h. Na 
sexta-feira (06/09), no entanto, o horário de funcionamento será das 9h às 17h

Teatro Amazonas recebe show ‘Amazônico 40 Anos’ do músico Adal

DIVULGAÇÃO

Mostra que abrange obras dos estados da Amazônia Legal ganha nome do teatrólogo

Nesta quarta-feira 
(04/09), às 20h, o 
Teatro Amazonas 
recebe o show 

“Amazônico 40 Anos – Adal 
e Banda”, projeto que ce-
lebra e marca quatro dé-
cadas do lançamento do 
primeiro álbum do músico 
Adal, lançado em vinil em 
1984. O espetáculo, que 
tem o apoio do Governo 
do Amazonas, por meio 
da Secretaria de Cultura 
e Economia Criativa, tem 
entrada franca e é clas-
sificado como livre para 
todos os públicos.

Com duração de duas 
horas, o show apresenta-
rá não apenas as 10 faixas 
do icônico LP “Amazô-
nico”, mas também oito 
novas músicas autorais, 
oferecendo ao público 
uma nova roupagem e 
uma celebração da car-
reira de Adal.

José Adalberto da Silva, 
conhecido como Adal, é 
um membro da Sociedade 

EDIÇÃO 2024

de Autores, Compositores 
e Editores de Música (Sa-
cem), com sede em Paris, 
França, onde viveu por 18 

anos. Natural de Coari, no 
Amazonas, Adal tomou a 
decisão de trocar a carreira 
acadêmica pela artística no 

início dos anos 80, apoia-
do por um amigo. Desde 
então, ele tem construído 
uma carreira sólida com 

um repertório que inclui 
mais de 50 músicas auto-
rais e parcerias.

Em uma declaração, Adal 
refletiu sobre a importân-
cia do álbum “Amazônico”, 
que chamou de uma ho-
menagem às suas origens 
e à Amazônia. “Amazônico 
abriu portas, me deu várias 
oportunidades e eu pude 
produzir outros e outros 
trabalhos. Hoje, celebrar 
esses 40 anos é um gran-
de prazer, especialmente 
no Teatro Amazonas, onde 
tudo começou”, diz.

Nos últimos anos, Adal 
tem se dedicado a uma sé-
rie de projetos culturais e 
ecológicos, ampliando seu 
impacto na cena musical e 
cultural. Além de realizar 
shows e festivais, ele tem 
produzido CDs comerciais 
e promocionais, e parti-
cipado de programas de 
rádio e televisão. 

Um dos seus projetos 
mais significativos é a 
criação da Sociedade de 

Autores-Composi tores 
e Editores de Música do 
Amazonas (Sacem-Am). 
Com o apoio de vários 
autores e compositores, 
Adal está trabalhando para 
estabelecer essa nova en-
tidade em parceria com o 
Escritório Central de Ar-
recadação e Distribuição 
(Ecad). O objetivo é defen-
der os direitos autorais dos 
artistas locais, que muitas 
vezes são prejudicados por 
uma má política de fiscali-
zação e arrecadação.

O show desta quarta-
-feira servirá como uma 
nova experiência musical, 
com a adição de dez novas 
músicas para enriquecer o 
repertório original. Adal 
expressou sua empolga-
ção. “Comemorar os 40 
anos do Amazônico no 
palco do Teatro Amazo-
nas é o maior prazer que 
eu posso ter, porque fiz o 
lançamento desse traba-
lho há 40 anos, exatamente 
aqui”, celebra.

De 007 a 
“Queer”, Daniel 
Craig inova 
no Festival de 
Veneza

“QUEER“

Em uma clara ruptura com 
seu passado como James Bond, 
Daniel Craig, 56, levou seu mais 
recente papel ao Festival de Ci-
nema de Veneza nesta terça-feira 
(3). Agora, o ator interpreta um 
norte-americano gay viciado em 
drogas no novo filme de Luca 
Guadagnino, “Queer“.

O mulherengo e elegante 
Bond ficou há muito tempo 
para trás, e o personagem de 
Craig, muitas vezes bêbado e 
desgrenhado, apaixona-se por 
um homem mais jovem no Mé-
xico dos anos 1950.

No entanto, Craig disse que 
não está preocupado se as sequ-
ências de sexo, às vezes explícitas, 
chegassem às manchetes. “Eu 
não penso nisso. Não, quero 
dizer, qual é o objetivo? Sabe, não 
posso controlar”, disse à Reuters.

Guadagnino, que ganhou 
reconhecimento internacional 
com sua história de amadureci-
mento gay, “Me Chame Pelo Seu 
Nome” (2017), disse que espera 
que o público olhe além do sexo.

“Acho que Daniel ficou tão 
lindamente nu em termos de 
alma nesse filme que essa será 
a coisa com a qual as pessoas 
se conectarão, não importa o 
quanto ele esteja nu na tela”, 
disse o diretor italiano.

Ator Daniel Craig no Festival de 
Cinema de Veneza

DIVULGAÇÃO
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Escola estadual bilíngue português-japonês 
realiza festival tradicional do verão nipônico

Selton Mello e Fernanda Torres es-
trelam novo filme de Walter Salles

DIVULGAÇÃO

JORDAN MUNIZ jordanmunizjornalista@gmail.com

A pequena Marina 
Mendonça ao lado do 
padrinho Jean Cleuter em 
sua festa de aniversário, a 
pequena comemorou seu 
aniversário em grande 
estilo de Branca de Neve, 
que fofura!

A NOVA 
PRIMAVERA

A Chef de Doces Sandra Gadelha  em uma 
entrevista pra lá de fantástica na live da 
Royal Prestige feita pela empresária Aurile-
ne Araújo. Um show de profissionalismo e 
muito doce foi mostrado ao querido públi-
co e convidados.

Um SHOW DE 
PROFISSIONALISMO

Os alunos da Es-
cola Estadual 
de Tempo Inte-
gral (EETI) Profª 

Jacimar da Silva Gama, 
bilíngue português-japo-
nês, realizaram apresen-
tações de dança, nesta 
quarta-feira (04/09), em 
comemoração ao festi-
val tradicional nipônico 
de verão Bon Odori. Na 
ocasião, os estudantes 
também trabalharam na 
preparação de um pra-
to da culinária japonesa,  
o Karê.

Durante as apresenta-
ções, instrumentistas de 
tambores tradicionais do 
grupo Fuugakazan Taiko 
tocaram, enquanto os 
alunos do Ensino Médio 
dançavam diversas músi-
cas tradicionais tocadas 
no Bon Odori. O evento 
reuniu familiares dos es-
tudantes e contou com 
a presença do cônsul de 
Cultura, do Consulado-
-Geral do Japão em Ma-
naus, Aizawa Hiroaki.

“Bon Odori é um festival 
que acontece ao redor 
do Japão, na época do 
verão, para comemorar a 
estação. Aqui, na escola, 
a gente tem essa prática 
de, no início de setembro, 
sempre fazer esse even-

to. Os alunos ensaiam ao 
longo do mês de agosto 
e aprendem sobre cultu-
ra japonesa na prática”, 

declarou a coordenado-
ra do ensino bilíngue na 
unidade, Beatriz Coelho.

Além das danças tradi-

cionais, os alunos das 1ª 
e 2ª séries, do Ensino Mé-
dio, também participaram 
de um concurso chamado 

de “Matsuri Dance”, com 
músicas Pop japonesas. 
As equipes foram avalia-
das pelos professores. Os 

estudantes da 3ª série, 
finalistas na escola, foram 
os responsáveis por cozi-
nhar o Karê, prato popular 
no Japão, composto por 
uma variedade de vege-
tais e carnes.

“É muito legal isso de-
les trazerem esses festi-
vais de fora para a gente 
aprender mais, porque 
não é só a fala, só a es-
crita, e sim a gente sentir 
como é estar em um fes-
tival cultural no Japão”, 
comentou a aluna da 1ª 
série, Maria Júlia Soares. 

Para a gestora da EETI 
Jacimar Gama, Lidiane de 
Souza, o momento é es-
pecial, pois reúne os es-
tudantes e familiares por 
meio da cultura japonesa, 
que é ensinada e refor-
çada na unidade, muito 
além do idioma. 

“É importante que os 
nossos alunos tenham 
acesso a esse momento, 
porque eles não apren-
dem só a língua aqui, 
mas entendem da cultu-
ra, um pouco da dança. 
Cada dança tem um sig-
nificado dentro do Bon 
Odori. Estamos vivendo 
esse momento especial 
também com as famílias 
deles aqui”, complemen-
tou a gestora.

Alberto Chã, Dione Rocha, Kathleen Gomes e 
Antônia Brito no tradicional chã entre amigos, 
que acontece todo final do mês, e reuni ami-
gos e convidados para festejar sempre uma boa 
amizade.

TRADICIONAL CHÁ

VIVA A CULTURA

Bernadete Alves ao lado dos amigos Dirce 
Nunes e Nelson Dibo e seu marido Abel 
Alves na passagem do seu aniversário, que 
aconteceu no Hotel Seringal. Parabéns!

OS PARABÉNS ENTRE AMIGOS

Rosa dos Anjos ao lado do Secretário de 
Cultura do Amazonas,   Marcos Apolo, 
em uma representação da escultura pelo 
feito o artista plástico Júlio Araújo

FIVA 2024

A 6• edição de vinhos internacionais, 
aconteceu no Teatro Manauara, com 
vinhos aclamados pelo publico presen-
te, Vicente Braga e Raquel Lâmego com 
suas taças presentes!



redacao@vanguardadonorte.com.br | Da redação

Esportes

Nadadora foi campeã 
nos 100m livre na clas-
se T12, para deficien-
tes visuais

A nadadora pernam-
bucana Carol San-
tiago, 39, voltou à 
Arena La Defense 

nesta quarta-feira, 4, e con-
quistou sua terceira meda-
lha de ouro em Paris 2024, 
desta vez na prova dos 
100m livre, da categoria S12 
(deficiência visual). Assim, 
ela ampliou sua marca de 
mulher brasileira com mais 
medalhas douradas em Jo-
gos Paralímpicos, com seis 
no total.

Carol Santiago venceu a 
prova com o tempo de 59s30, 
superando a ucraniana Anna 
Stetsenko, que completou a 
prova em 1min00s39 e ficou 
com a medalha de prata. A 
japonesa Ayano Tsujiuchi fez 
o percurso em 1min01s05, 
e ficou com a medalha de 
bronze, completando o pó-
dio. Outra brasileira, Lucilene 
da Silva Sousa terminou em 
6º lugar na prova.

“Eu estou muito, muito 
feliz, muito satisfeita. São 
muitas emoções. Está sendo 
uma competição muito in-

Nadadora pernambucana Carol Santiago, 39

tensa, maravilhosa e, gente, 
eu só tenho a agradecer”, 
disse Carol.

Com as três conquistas 
que já obteve em Paris, 
Carol alcançou seis meda-
lhas douradas, ampliando 
a vantagem sobre a velo-
cista mineira Ádria Santos, 
que tem quatro vitórias no 
atletismo. Até o início dos 

Jogos de Paris, Ádria era a 
dona da marca.

A nadadora pernambucana 
se tornou bicampeã paralím-
pica nos 100m livre, prova em 
que ganhou ouro nos Jogos 
Paralímpicos de Tóquio 2020. 
No Japão, ela também obte-
ve a medalha dourada nos 
50m livre e nos 100m peito, 
além de uma prata no reve-
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zamento 4x100m livre misto 
49 pontos e um bronze nos 
100m costas.

Em Paris, ela conquistou 
ouro nos 100m costas S12 
e nos 50m livre S13, tota-
lizando suas seis medalhas 
douradas. Carol ainda na-
dará em Paris, nos 100m 
peito SB12, na quinta-feira, 
5, e por equipe, no reveza-

mento 4x100m livre misto 
– 49 pontos, também nesta 
quarta-feira.

Carol nasceu com sín-
drome de Morning Glory, 
alteração congênita na re-
tina que reduz seu campo 
de visão. Praticou natação 
convencional até o fim de 
2018, quando migrou para 
o esporte paralímpico.

Carol Santiago conquista seu 
terceiro ouro em Paris 2024

Cerimônia será 
realizada no dia 
28 de outubro, 
em Paris

BOLA DE OURO 
2024

A revista “France Football” di-
vulgou, nesta quarta-feira (4), a 
lista dos 30 finalistas (no futebol 
masculino e feminino) que vão 
disputar a Bola de Ouro em 2024.

O Brasil tem quatro repre-
sentantes. O atacante Vinicius 
Jr., do Real Madrid, disputa no 
masculino, e outros três no 
futebol feminino: as jogado-
ras Gabi Portilho (Corinthians), 
Tarciane (Corinthians/Hous-
ton Dash) e o técnico Arthur 
Elias (Corinthians/Seleção).

A cerimônia de premiação 
acontece em 28 de outubro, 
no Théâtre du Châtelet, em Paris. 
Na última edição, Lionel Messi e 
Aitana Bonmatí ficaram com os 
troféus mais cobiçados.

Neste ano, será a primeira vez 
que o tradicional prêmio é orga-
nizado em parceria com a Uefa.

Finalistas Bola de Ouro – 
Masculino

Vinicius Jr., do Real Madrid, é 
o único representante do Brasil, 
e pinta como um dos favoritos. 
Apesar da boa temporada pelo 
time espanhol, Rodrygo ficou 
de fora da lista, que traz no-
mes pouco conhecidos, como 
Dovbyk e Lookman.

CONFIRA A LISTA EM NOS-
SO PORTAL: VANGUARDA-
DONORTE.CO.BR

Saiba tudo sobre as disputas dos 
representantes amazonenses em Paris

Os amazonenses Maria 
de Fátima e Elielton Lira 
estrearão nesta quinta e 
sexta-feira nos Jogos Pa-
ralímpicos de Paris 2024, 
maior evento destinado a 
paratletas do mundo. Com 
os treinamentos chegando 
na reta final, os represen-
tantes do estado, que re-
cebem apoio do Governo 
do Amazonas, por meio do 
Bolsa Esporte Estadual e 
do Projeto Amazonas nas 
Olimpíadas de Paris 2024, 
disputarão as modalidades 
do judô e halterofilismo.

“A dedicação deles no 
judô e no halterofilismo é 
um reflexo do crescimento 
contínuo do esporte de 
alto rendimento em nosso 
estado. Com investimen-
tos constantes em infra-
estrutura e treinamento, 
estamos vendo um avanço 
significativo no desenvol-
vimento do paradespor-
to amazonense”, exalta o 
secretário de Estado do 
Desporto e Lazer (Sedel), 
Jorge Oliveira.

AGENDA PARALÍMPICAFÓRMULA 1

Vasseur prevê grande disputa pelo título de 
construtores de 2024 após vitória da Ferrari

Após a vitória da Ferrari 
com Charles Leclerc no GP 
da Itália, e com a vantagem 
da Red Bull, tanto no campe-
onato de construtores tanto 
no de pilotos, diminuindo, 
Fred Vasseur, chefe da es-
cuderia italiana, acredita que 
a disputa pelo título será 
muito acirrada nas últimas 
oito corridas da temporada.

A Ferrari está agora a ape-
nas 39 pontos da Red Bull 
na liderança do campeonato 
de construtores e Vasseur 
destaca o fato de termos 
quatro equipes podendo 
conquistar vitórias.

“Eu acho que seria um 
grande erro tentar tirar con-
clusões ou mudar o plano 
agora. Há um longo caminho 
até Abu Dhabi, com algo 
em torno de 450 pontos 
em jogo. Está tudo muito 

Elielton Lira competirá 
na próxima quinta-feira 
(05/09), com o início das 
disputas programado para 
às 4h, no horário da capital 
amazonense. Ele compete 
na categoria J1 até 60kg, 
que conta com outros nove 
atletas de diferentes pa-
íses. Atualmente Elielton 
é o segundo colocado no 
ranking mundial, atrás so-
mente do indiano Parmar 
Kapil, de 24 anos, e por 
está bem ranqueado in-
ternacionalmente, o para-
tleta amazonense entrará 
nas disputas a partir das 
quartas de final.

“A expectativa é das 
melhores. O que tinha de 
ser feito a gente já fez, 
treinou, focou, evoluiu 
durante esse ciclo inteiro. 
Amanhã é dia de fazer 
excelentes lutas. O perigo 
lá dentro do tatame é real, 
mas nos preparamos para 
isso. Então vamos em bus-
ca dessa medalha. O judô 
é um esporte de oportuni-
dade, então precisamos de 

Vasseur admitiu o gosto diferente de vencer na Itália 

Elielton Lira, paratleta 
de judô

Maria de Fátima, paratleta 
de halterofilismo

apenas uma para definir a 
luta”, declara o paratleta.

Já na sexta-feira (06/09), 
é a vez de Maria de Fáti-
ma estrear no halterofilis-
mo. Ela que atualmente 
é a quarta colocada no 
ranking internacional, fi-
cando atrás somente da 
Fatma Elyan do Egito, Lucy 
Ejike da Nigéria e da Tan 
Yujiao da China, compete 
na categoria até 67kg. As 
disputas estão previstas 
para iniciarem às 11h no 
horário de Manaus.

“A ansiedade está grande, 
faltam apenas dois dias para 
a minha competição. A ex-
pectativa é positiva, pois me 
preparei e o meu desempe-
nho está sendo trabalhado 
diariamente, tendo melho-
rado bastante na minha téc-
nica também, até porque 
esse esporte não exige só 
força, E tudo isso me dá 
muita confiança para brigar 
diretamente com minhas ad-
versárias e assim fazer uma 
boa prova para me garantir 
no pódio”, comenta Maria.

apertado, honestamente, 
passei alguns anos no muro 
dos boxes, mas é a primeira 
vez que eu acho que na F1 
temos essa situação onde 
oito pilotos podem vencer 
a corrida, sem um acidente 
ou colisão”, disse ele.

“Quatro equipes são ca-
pazes de vencer ou estar 
no pódio, e isso muda de 
sessão para sessão. Você 
pode esperar que até o fi-
nal da temporada será as-
sim, uma grande disputa, e 
com oito carros com esse 
nível de competitividade, 
uma equipe pode ficar em 
primeiro e segundo em um 
GP, mas pode também fi-
car em sétimo e oitavo e 
isso pode fazer uma gran-
de diferença em termos de  
pontos”, completou.

Sobre a vitória de Leclerc 

na Itália no último GP, Vas-
seur admitiu que vencer em 
casa tem um gosto especial, 
mas que são os mesmos 
pontos que qualquer outra 
corrida e que a Ferrari tem 
que manter o foco para a 
disputa do título.

“Com certeza é uma boa 
para a Ferrari e para Charles, 
vencer em Mônaco e em 
Monza, eu acho que são 
provavelmente, junto com 
Imola, as duas ou três cor-
ridas que você quer vencer 
na temporada. Mas, no final 
das contas, você não pon-
tua mais em Monza do que 
em Baku. Matematicamen-
te falando, é uma vitória; 
emocionalmente falando, é 
algo muito importante por-
que temos um enorme apoio 
desde o início da semana da 
torcida”, pontuou.

DIVULGAÇÃODIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO
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Turismo e Gastronomia

Entre os motivos que 
explicam a mudança 
de comportamen-
to está a valorização 
dos pequenos produ-
tores, que seguem o 
cultivo sustentável e 
priorizam seus terroirs

O vinho caiu, defi-
nitivamente, no 
gosto dos brasi-
leiros.

Enquanto a expectativa 
global é que o consumo da 
bebida diminua 1% a cada 
ano, até 2026, o Brasil se-
gue o movimento inverso, 
sinaliza a consultoria IWSR, 
especializada no mercado 
de bebidas. Aqui, o consu-
mo médio per capita saiu 
de 1,8 litro em 2019 para 
2,7 em 2022, e permanece 
nesse patamar.

Até pouco tempo atrás, 
o consumidor em geral 
tinha preferência pelos 
vinhos mais encorpados, 
com maior evidência da 
passagem por barricas de 
carvalho. Hoje o consumi-
dor quer explorar novas 
possibilidades se abrindo 
a um mundo de vinhos 
frescos e elegantes que re-
velam a tipicidade de cada 
solo e cada uva.

“Percebemos que houve 
mudança no estilo de vinho 
que o nosso consumidor 
quer encontrar nas nossas 
lojas. Rótulos muito car-
regados em madeira vêm 
perdendo a força, dando 
lugar a vinhos que real-
mente revelam os sabores 

Procedência
Atenta à garantia de pro-

cedência e à manutenção da 
qualidade também durante 
o processo de importação, 
a marca utiliza containers re-
frigerados para o transporte 
marítimo das bebidas.

Considerada a maior refe-
rência em curadoria de vinhos 
do país, tem em seu portfólio 
tanto grandes quanto peque-
nos produtores, oferecendo 
3 mil rótulos de 425 marcas 
provenientes de 16 países 
para apresentar um universo 
de possibilidades aos consu-
midores de todos os perfis.

DIVULGAÇÃO

e aromas de cada uva e 
que mostram sua origi-
nalidade de acordo com 
cada terroir”, explica o Head 
Sommelier da World Wine, 
André Zangerolamo.

De olho na mudança do 
perfil do consumidor, a 
World Wine tem investi-
do em criar um portfó-
lio para atender a esses 
consumidores. A escolha 
dos produtores prioriza 
aqueles que investem em 
práticas sustentáveis e na 
valorização de seus terroirs. 
Não é à toa que 100% de 
seus produtos da América 

proporcionam uma melhor 
experiência de consumo. 
Não à toa a marca lança, em 
média, 120 novos rótulos 
por ano.

Dentre esses produtos, 
estão Diego Magaña da 
Espanha, que aposta em 
vinhos de maior acidez e 
elegância na região de Bier-
zo, Raúl Pérez, considerado 
o mago da enologia espa-
nhola, a chilena Baettig, 
que carrega o sobreno-
me do aclamado enólogo 
Francisco Baettig, tem ex-
plorado novos terroirs nas 
regiões de secano do Chile.

do Sul são provenientes 
de vinícolas sustentáveis. 
A marca conta, ainda, com 
a maior seleção de rótu-
los franceses (grande parte 
biodinâmico) do mercado, 
tornando-se o maior im-
portador da categoria nos 
últimos 4 anos.

“A nossa movimentação 
para trazer para o país vi-
nhos de terroir começou 
muito cedo, em meados 
dos anos 2000, com a che-
gada dos rótulos naturais 
do francês Philippe Pacalet. 
Depois disso, fomos conhe-
cendo pequenos e gran-

des produtores de diversos 
países e nos apaixonando 
ainda mais por cada novo 
sabor degustado”, relem-
bra Zangerolamo ao co-
mentar que a marca foi 
pioneira no segmento de 
vinhos orgânicos, biodinâ-
micos e naturais.

A busca não para
A marca está constante-

mente em busca de vinhos 
assinados por enólogos 
dedicados ao resgate de 
regiões, cepas e métodos 
ancestrais de produção, 
que prezam o produto e 

World Wine

Brasileiro está cada vez 
mais curioso por vinhos

Nova Zelândia triplica taxa de turismo para estrangeiros a partir de outubro
Explorar as belezas natu-

rais da Nova Zelândia, como 
lagos, montanhas, trilhas de 
bicicleta e vinícolas, ficará 
mais caro a partir de 1º de 
outubro de 2024. O país 
aumentará a taxa de conser-
vação e turismo (Interna-
tional Visitor Conservation 
and Tourism Levy — IVL) de 
NZ$ 35 (R$ 122) para NZ$ 
100 (R$ 349).

“O turismo internacional 
traz custos para as comu-
nidades locais, como maior 
pressão na infraestrutura 
regional e despesas de ma-
nutenção mais elevadas em 
áreas de preservação”, afir-
mou Matt Doocey, ministro 
da Hospitalidade e Turismo 
da Nova Zelândia, ao divul-
gar a notícia.

Criada em 2019, essa taxa 
tem o objetivo de ajudar nos 
custos da proteção ambien-
tal do país. Doocey também 
destacou que turistas inter-
nacionais gastaram mais de 
US$ 11 bilhões (cerca de R$ 
62 bilhões) na Nova Zelân-
dia entre março de 2023 e 
março de 2024.

Entretanto, a medida não 
agradou a todos. A Tourism 

Industry Aotearoa (TIA), 
uma associação que reúne 
profissionais do setor de tu-
rismo, criticou o aumento.

“A recuperação do turis-
mo na Nova Zelândia está 
atrasada em comparação 
com o resto do mundo, e 
isso afetará ainda mais nos-
sa competitividade global”, 
declarou a entidade, que 
acredita que o país perde-
rá visitantes para destinos 
como Canadá e Reino Uni-
do, onde os voos são mais 
acessíveis e as taxas de 
entrada menos rigorosas.

Além do IVL, outras taxas 
também afetarão os turis-
tas que pretendem visitar 
a Nova Zelândia. A partir 
de 1º de outubro, para os 
norte-americanos, o valor 
dos vistos turísticos subirá 
de US$ 131 (R$ 739) para 
US$ 211 (R$ 1190).

Cidadãos de 60 países, 
incluindo Estados Unidos, 
Canadá, Cingapura, Japão 
e México, podem visitar a 
Nova Zelândia sem visto 
por até três meses para tu-
rismo. No entanto, mesmo 
esses viajantes precisam 
obter um visto eletrônico 

(e-visa) e pagar a taxa IVL.
Com as novas regras, o 

governo espera uma demo-
ra maior no processamen-
to de vistos deste ano. As 
autoridades de imigração 
aconselham quem planeja 
viajar no período do Natal 
a solicitar o visto até, no 
máximo, 15 de outubro — e 
aqueles que desejam visitar 
o país no Ano Novo, de-
vem fazer o pedido até 15  
de novembro.

Independentemente do 
nome dado — IVL, taxa de 
acesso ou incentivo de via-
gem — as “taxas turísticas” 
estão em alta na indústria 
do turismo.

Cerca de 60 destinos ao 
redor do mundo, de Ve-
neza a Butão, cobram al-
gum tipo de taxa para os 
turistas poderem entrar 
e explorar suas atrações, 
além dos custos com ali-
mentação, hospedagem e 
ingressos. A maioria desses 
lugares justifica as taxas 
para lidar com o excesso de 
turistas e seus impactos no  
meio ambiente.

Essas taxas não devem 
desaparecer tão cedo. Ci-

TAXA DE TURISMO

Auckland, o principal centro comercial da Nova Zelândia 

dades como Edimburgo, 
na Escócia, e Zermatt, 
na Suíça, estão consi-
derando implantar suas  

próprias cobranças.
Um estudo da Universi-

dade de Bangor, no País 
de Gales, revelou que “há 

poucas evidências de que 
os turistas estejam desis-
tindo de visitar” locais que 
adotaram essas taxas.

DIVULGAÇÃO
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LIGUE E ANUNCIE:

(92) 99104-8488 / (92) 99104-8484
vanguardadonorte.com.brCLASSIFICADOS

GARANTA JA SUA RENDA EXTRA,
E REALIZE SEU CADASTRO CONOSCO!!!

VENDEMOS APARELHOS DAS MARCAS:
XIAOMI, IPHONE E SAMSUNG!!!
PRECOS NO VAREJO E ATACADO.
ATENDENDEMOS TODOS OS
MUNICIPIOS DO AMAZONAS,
PARÁ E RORAIMA!

)

CELULARES NO PRECINHO!!!

(92) 99344-2918
(92) 98282-8963


